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Ante el Congreso del Estado 

Por presuntas irregularidades piden  
juicio político contra ‘Maloro’ Acosta
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El gremio periodístico
de luto en Sonora al 
perder a un miembro 
víctima del crimen

Perio-
dista 
d e 

m e d i o s 
electróni-
cos y pren-
sa escrita, 
S a n t i a go 
Barroso Al-
faro murió 

asesinado en la puerta de su casa 
en San Luis Río Colorado. No es el 
primero y a como están las cosas, 
no será el último. Crímenes de ese 
tamaño contra comunicadores se 
han hecho cotidianos, sin olvidar 
las agresiones menores, también 
cotidianas y no es un secreto que 
México es el país más peligroso 
en el mundo para el ejercicio del 
periodismo y la impunidad con-
tinúa campeando a lo largo y an-
cho del territorio nacional pese a 
la batalla que se está dando a los 
grupos delincuenciales que se hi-
cieron poderosos al ir de la mano 
con gobiernos anteriores y siguen 
haciendo de las suyas………………… 

Advierten diputados 
locales que si hallan 
sustentos contra ‘Maloro’ 
se irán con todo

Lo que ha dado mucho de qué 
hablar en los últimos días es el vi-
deo que subió a las redes sociales 
Manuel Ignacio Acosta Gutiérrez, 
‘El Maloro’, quien luego de enterarse 
que el Congreso del Estado podría 
dar entrada a un posible juicio polí-
tico en su contra, lanzó una serie de 
señalamientos de persecución en 
su contra acusando al empresario 
Luis Heras de ser el autor.

El exalcalde de Hermosillo no ob-
tuvo los resultados que buscada con 
ese video, más bien lo que ganó fue 
una lluvia de críticas, ya que según 
los usuarios de las redes sociales en 
lugar de poner excusas por las acusa-
ciones que pesan en su contra, lo que 
debería de hacer es dar la cara, pero 
también hubo burlas, porque los 

internautas 
calificaron 
su aspecto 
como nada 
sano.

Estare-
mos pen-
dientes de lo 
que resulte 
de este pro-

ceso en el Congreso, ya que como 
dijo el diputado Jesús Alonso Mon-
tes Piña que si hay sustentos en esta 
solicitud de juicio político, se irán 
con todo en el proceso de juicio po-
lítico contra el expresidente munici-
pal de la capital del Estado.

El ‘Pollo’ ni ante el 
lábaro patrio se quita 
el sombrero; le falta 
educación cívica 

Y sobre 
estos mire 
usted que 
siguen llo-
viendo que-
jas y hasta 
frases de re-
pudio contra 
el diputado 
Raúl ‘Pollo’ 

Castelo por su costumbre de usar 
sombrero, el que no se quita ni para 
saludar los símbolos patrios. Ya ni 
el ‘Siri’ Salido, comentan algunos, 
del que su grado máximo de escola-
ridad es de segundo año de prima-
ria. Pequeños grandes detalles que 
aprovecharán los partidos de oposi-
ción en el próximo proceso electo-
ral, ya lo verá usted………………. 

Carbajal Miranda se 
autoproclama como 
candidato a la Alcaldía 
de Cajeme por Morena

Y a pro-
pósito de 
diputados 
el que ya 
se apuntó 
para figurar 
como can-
didato de 
MORENA 
a la Presi-

dencia Municipal de Cajeme es 
Marco Antonio Carbajal Miran-
da, al que no se le ven méritos 
propios, salvo que es morenista, 
como el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, gracias al 
cual ganaron más de cuatro y sin 
hacer campaña…………………. 

Critican vecinos a 
Célida por las constantes 
fiestas que hace 
y exceso de guaruras

En Hermosillo la que está su-
friendo serios tropiezos es la alcal-
desa Célida López Cárdenas, a la 
que reprochan hasta su afición por 
las fiestas que molestan a sus veci-
nos por el ruido, además de su os-
tentación y su numeroso grupo de 

guardaespal-
das. Más de 
30, dicen sus 
vecinos, a los 
que ya tienen 
asustados. 
Lo peor es 
que está de-
mandando 
más apoyo 
policial a los gobiernos estatal y fe-
deral, sin considerar que tiene a su 
servicio a tantos agentes municipa-
les que mejor desempeño tendrían 
si se dedicaran a lo suyo, a resguar-
dar el orden público…………………. 

Se acerca la hora para 
saber quién será el nuevo 
líder ganadero en Sonora

Se acerca la fecha en que se 
disputarán la presidencia de la 
Unión Ganadera Regional Héc-
tor Platt Martínez, quien busca 
reelegirse, y Daniel Baranzini 
Hurtado. La clave para el triunfo 
está en que los que votarán son los 
delegados, no los ganaderos en lo 
personal y es lo que más preocupa 
a Baranzini Hurtado………………… 

No es broma, alto 
funcionario dice que 
índice delictivo bajó 
en 70% en Cajeme

Ya puede visitar el turismo 
nacional y extranjero Cajeme, al 
cabo que el índice delictivo bajó 
en 70 por ciento. Dicen por ahí. 
Juar, juar, juar……………….. 

Con ley o sin ley, AMLO 
se someterá a revocación 
de mandato

La revocación de mandato está 
ya en boca de todos a partir de que el 
presidente López Obrador dio a co-
nocer que a la mitad de su gestión se 
someterá a la opinión de la ciudada-
nía, “con ley o sin ley”, pero resulta que 
por ahí va, está por establecerse esa 
medida legalmente y hay que ver las 
reacciones de la ciudadanía en las re-
des sociales, miles y miles de comen-
tarios en torno a este procedimiento 
con el agregado que insisten en que la 
revocación tenga vigencia en los ám-
bitos estatal 
y municipal 
y la verdad 
que no es-
taría mal. 
Alcaldes y 
gobernado-
res de todo 
el país se pre-
ocuparían 

más por trabajar mejor por el pue-
blo que los eligió. En el Congreso de 
la Unión ya se está trabajando sobre 
esto, así que hay que aprender a nadar 
porque ahí viene la siguiente ola, tan 
fuerte como la primera………………… 

Munro Palacio 
escuchará en Cajeme a 
sectores productivos, 
¿y a la militancia? 

El jueves de esta semana estará 
en Cajeme el líder estatal del PAN, 
Ernesto Munro Palacio. Irá a ese 
municipio, donde hay muchos mili-
tantes inconformes con sus decisio-
nes, acompañado por los diputados 
emanados de ese partido a reunirse 
con directivos de las cámaras em-
presariales a preguntarles sobre sus 
necesidades y problemática en ge-
neral. Esta visita, la primera, es par-
te de un programa que contempla 
reuniones con empresarios de toda 
la entidad con la atención puesta en 
2021, claro está. En el ámbito nacio-
nal también se ha instrumentado 
el programa y se empezará en los 
estados donde habrá elecciones lo-
cales en este 
2019, 2020 y 
siguientes, 
hasta aterri-
zar en 2024, 
cuando se 
disputará la 
Presidencia 
de la Repú-
blica.…………. 

Blindan Nogales ante 
amenaza de grupo 
delictivo de tomar control 
de la ciudad fronteriza 

Todas las fuerzas policíacas, in-
cluyendo militares han centrado su 
atención en Nogales, municipio go-
bernado por el morenista Jesús Pujol 
Irastorza, todo a raíz de que surgieron 
evidencias de que un poderoso gru-
po delictivo del sur de Sonora llegó a 
ese lugar de la frontera “a hacer una 
limpia”, o lo que es lo mismo, a sacar 
del negocio a su competencia. Por 
ahora ya se registraron las primeras 
ejecuciones y se extendió la alarma 
y el alcalde mostró su preocupación, 
y no es para menos. En cuanto a los 
problemas, pues tenemos informa-
ción de que un fotógrafo de prensa 
fue agredido por agentes policíacas 
mientras tomaba gráficas de un su-
ceso sangriento. Le arrebataron la cá-
mara, borraron las tomas que había 
hecho y se la devolvieron con la ad-
vertencia de que se retirara en el acto 
o sería detenido “por intruso”.
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Todo el gobierno de México, 
hasta el actual presidente 
(Enrique Peña Nieto) y el 
anterior (Felipe Calderón) 

reciben cientos de millones de 
dólares del narcotráfico

Jeffrey Lichtman
Abogado defensor 

del ‘Chapo’ Guzmán 

La defensa del ‘Chapo’ 
argumentó que el historial 
delictivo que el gobierno 
estadounidense achaca 
a su cliente es un mito. 

Sostuvo que el verdadero 
jefe de jefes del Cártel de 
Sinaloa es Ismael ‘El Mayo’ 

Zambada

Los testigos de la parte 
acusadora son, en su 

mayoría, narcotraficantes 
mexicanos, algunos ya 
enjuiciados y en espera 

de sentencia, que piensan 
que será benévola gracias 
a acuerdos que firmaron 

con el Departamento 
de Justicia, mediante 

los cuales varios de ellos 
se comprometieron a 
traicionar al ‘Chapo’

(Tomado de Proceso)

El martes 13 dio comienzo 
en Brooklyn el juicio contra 
El ‘Chapo’ Guzmán. El ‘capo 
de capos’ del narcotráfico 
mexicano parecía seguir 
obedientemente una 
coreografía organizada por 
sus abogados, puesta en 
escena en la que juega un papel 
destacado Emma Coronel, 

esposa del sinaloense

Nueva York. La sala del juzgado fe-
deral a cargo de Brian Cogan, en el 
octavo piso de la Corte Federal del 

Distrito Este, en Brooklyn –donde se enjuicia 
a Joaquín El ‘Chapo’ Guzmán Loera–, se vol-
vió un foro de intrigas, traiciones, escándalos 
y morbo, por los argumentos y declaraciones 
que se hicieron en torno a la vida del delin-
cuente mexicano más famoso del mundo.

El juicio al ‘Chapo’, el ‘capo de capos’ 
del narcotráfico de México –como lo pin-
ta ante los 18 miembros del jurado el go-
bierno de Estados Unidos–, absorbió en 
tres días la atención de prensa y público 
internacionales. El caso es una bomba no-
ticiosa y de suspenso desde que arrancó la 
primera audiencia, el martes 13.

La sesión se inició a las 09:30, pero seis 
horas y media antes, a las puertas de la 
Corte en Brooklyn se comenzó a formar 

una fila con decenas de reporteros de va-
rios países, quienes querían asegurarse un 
lugar en la sala donde se juzgaría al narco-
traficante sinaloense. Sólo 40 lo lograron; 
otros, más de 70, fueron enviados a otro 
recinto, donde se transmitió la audiencia 
en video y audio en vivo.

La sesión empezó como si fuera el primer 
episodio de una narcoserie. El juez informó 
al equipo de abogados y a la fiscalía, que una 
de las integrantes del jurado –sufría de an-
siedad y pánico– debía ser reemplazada: no 
tendría capacidad de ser imparcial a la hora 
de emitir su veredicto, por el pavor que le 
causa el capo sinaloense. Otro integrante del 
jurado se quejó porque la duración del juicio 
–calculada en tres o cuatro meses– lo llevaría 
a la ruina, pues está desempleado.

Cogan suspendió la sesión para reunirse 
con la defensa y la parte acusadora a fin de 

reemplazar a los dos jurados. Ese proceso 
tardó más de cinco horas. Por las medidas 
extremas de seguridad que tomaron los al-
guaciles federales, y con la venia de Cogan, a 
los reporteros se les prohibió salir de la sala; 
no pudieron ir ni al baño.

Después de que Adam Fels, en nombre 
del equipo de siete fiscales federales, pre-
sentara la argumentación de apertura sobre 
las acusaciones contra Guzmán Loera, tocó 
el turno a Jeffrey Lichtman, uno de los tres 
defensores del narcotraficante. Y soltó la 
bomba: ‘Todo el gobierno de México, hasta 
el actual presidente (Enrique Peña Nieto) y el 
anterior (Felipe Calderón) reciben cientos de 
millones de dólares del narcotráfico’, declaró 
Lichtman ante el jurado.

La defensa del ‘Chapo’ argumentó que el 
historial delictivo que el gobierno estadouni-
dense achaca a su cliente es un mito. Sostuvo 
que el verdadero jefe de jefes del Cártel de Si-
naloa es Ismael ‘El Mayo’ Zambada.

Lichtman añadió que su afirmación de 
que el presidente y el expresidente mexica-

nos recibieron cientos de millones de dólares 
de parte del Mayo Zambada y no del ‘Chapo’, 
se demostraría durante el juicio.

Los testigos de la parte acusadora son, 
en su mayoría, narcotraficantes mexica-
nos, algunos ya enjuiciados y en espera 
de sentencia, que piensan que será bené-
vola gracias a acuerdos que firmaron con 
el Departamento de Justicia, mediante los 
cuales varios de ellos se comprometieron a 
traicionar al ‘Chapo’.

La ‘nota’ que surgió de la primera au-
diencia fue la declaración de Lichtman. 
Ese día los reporteros salieron disparados a 
transmitir la nota a sus redacciones; ya ha-
bría tiempo para detallar en otros textos las 
actitudes del ‘Chapo’, que apareció vestido 
con un traje azul, camisa azul, corbata a ra-
yas de azul tenue y zapatos cafés. Su esposa, 
Emma Coronel, fue ataviada con un elegan-
te vestido negro.

Crónica del juicio al ‘Chapo’; el
narcoespectáculo día por día
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“…sentimos que era una buena 
oportunidad de presentarles 
a los millennials, que no 
vivieron lo ocurrido en 1994, 
un momento de la política que 
cambió el curso de la historia 
y que también está dando 

resultados ahora”

Ciudad de México. “Veo un México 
con hambre y con sed de justicia…”.

Es una voz en off del actor Jorge 
A. Jiménez, quien interpreta al candidato 
presidencial del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) en 1994, Luis Donal-
do Colosio. En la pantalla se advierte su 
figura sentada frente al escritorio, escri-
biendo un discurso.

En otra escena, un mitin en el Mo-
numento a la Revolución, el personaje 

Donaldo completa la frase: “...De muje-
res y hombres afligidos por abuso de las 
autoridades. Expreso mi compromiso de 
reformar el poder para democratizarlo y 
para acabar con cualquier vestigio de au-
toritarismo”.

Es la serie Historia de un crimen: Co-
losio, de ocho episodios, que se estrenará 

el viernes 22. Con este polémico suceso 
abrirá la primera historia, basada en he-
chos reales, de las varias que planea esta 
empresa estadounidense sobre crímenes 
cometidos en Latinoamérica.

Según la trama, el 23 de marzo de 1994 
Colosio se encuentra en un mitin de cam-
paña en Lomas Taurinas, un barrio pobre 

de Tijuana, Baja California. A las 5:05 de 
la tarde, ya entre la gente, alguien le dis-
para al candidato en la cabeza. Su muerte 
fue anunciada horas después. Pero ¿quién 
lo mató y por qué? Estas preguntas resue-
nan en la cabeza de Diana Laura Riojas, 
su viuda, y en todo un país que no cree la 
historia que señala a Mario Aburto como 
el asesino solitario.

A Diana Laura le queda poco tiempo: 
el cáncer de páncreas la consume y en su 
lucha por encontrar la verdad tendrá que 
enfrentar muchos obstáculos. Contará 
con muy pocos aliados, pero descubre 

Nacional4

La víspera del 25 aniversario 
del magnicidio que marcó 

a México

La serie Historia de un crimen: 
Colosio, narra la historia del 

magnicidio a través del lado 
mucho más íntimo y de un 

personaje como el de Diana 
Laura Riojas

A 25 años del asesinato de Colosio:
La historia que marcó a México
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Con este polémico suceso 
abrirá la primera historia, 

basada en hechos reales, de 
las varias que planea esta 
empresa estadounidense 

sobre crímenes cometidos en 
Latinoamérica

Diana Laura Riojas de 
Colosio sabía que su marido 
probablemente llegaría a la 
Presidencia y lo apoyaba, 
lo acompañaba, sabiendo 
que ella no iba a estar en 

ese momento por el cáncer 
que la  invadía

Nuestra capacidad de 
retención, de análisis y de 

preguntarnos qué pasó 
antes, para saber por qué 

estamos viviendo hoy 
así, es una asignatura 

pendiente. Y a través de la 
ficción se pueden abrir estas 

preguntas, son ventanas 
para entender la nación que 

estamos viviendo hoy día

Hiromi Kamata
Directora y productora

(Tomado de Proceso)

que Federico Benítez, jefe de la policía 
de Tijuana, también ha iniciado una peli-
grosa investigación para descubrir la ver-
dad porque tampoco cree que el crimen 
fuera al azar.

En otra escena, un personaje muy pa-
recido al expresidente Carlos Salinas de 
Gortari recibe a la viuda, quien baja de 
una avioneta, y le manifiesta: “Lo siento 
mucho, Diana Laura”.

Ella de inmediato le pregunta: “¿Quién 
fue, Carlos?”.

Las directoras de Historia de un cri-
men: Colosio son las mexicanas Hiromi 
Kamata y Natalia Beristáin. El guion y la 
investigación recayó en Rodrigo Santos 
(fue el shouwrunner, quien carga con 
toda la responsabilidad), rubros en los 
que participaron Alejandro Gerber y Mi-
chael Lara. Los productores son Andrés 
Calderón y Juan Uruchurtu.

Ficción y memoria
Kamata, nacida en la Ciudad de Mé-

xico en 1982, comenzó su carrera como 
asistente de dirección en 2002 en varias 
productoras de publicidad. Dirigió el epi-
sodio siete de la segunda temporada de 
Niño Santo y Diablo guardián.

Por su parte Beristáin (Ciudad de Mé-
xico, 1981), quien ha participado como di-
rectora en series de televisión como El se-
creto de Selena y Luis Miguel, además de 
ser realizadora de las películas No quiero 
dormir sola y Los adioses, menciona que 
“justamente la arista de narrar la historia 
a través del lado mucho más íntimo y de 

un personaje como el de Diana Laura, me 
intrigó mucho”.

“Siempre que pienso en ella —abun-
da— me conmueve mucho saber que ya 
estaba desahuciada, que padecía una en-
fermedad dolorosísima. Sabía que su ma-
rido probablemente llegaría a la Presiden-
cia y lo apoyaba, lo acompañaba, sabiendo 
que ella no iba a estar en ese momento. La 
posibilidad de abordar la política desde 
ese lado me pareció muy bien, es un lado 
en el que me puedo conectar. Pero los ve-
ricuetos, las estratagemas de la política y la 
podredumbre que ahí se mueve, con todo 

eso no me conecto”.
Relata que fue invitada por el produc-

tor Juan Uruchurtu:
“A diferencia de otros trabajos en los 

que he participado en televisión, cuan-
do me buscan para sacar los capítulos 
adelante, aquí Juan me llamó casi des-
de que estaban empezando a escribir 
los guiones, entonces pude involucrar-
me mucho más creativamente en el 
proceso, desde la escritura del guion, 
pasando por la selección del elenco. 
Y en un trabajo en conjunto sobre la 
imagen que finalmente tendría el pro-

yecto con el fotógrafo, la otra directora 
y el diseñador de producción”.

¿Qué reto le produjo el tema?
“Siempre he pensado que México es un 

país que no tiene memoria, que el mismo 
Estado se ha encargado de hacernos una 
sociedad de memoria muy corta, y por eso 
permitimos 80 años de priismo. Nuestra 
capacidad de retención, de análisis y de 
preguntarnos qué pasó antes, para saber 
por qué estamos viviendo hoy así, es una 
asignatura pendiente. Y a través de la fic-
ción se pueden abrir estas preguntas, son 
ventanas para entender la nación que es-
tamos viviendo hoy día.

“Es muy difícil pensar en el Méxi-
co de 2019 si no miramos hacia 1994, si 
no entendemos y nos preguntamos qué 
pasó ahí. Por un lado hay esa necesidad 
de abrir esas preguntas y de creer que la 
ficción tiene ese poder, además de traer 
un tópico como éste. Dices ‘Colosio’ y 
pensamos que todo mundo lo ubica per-
fectamente, pero la verdad es que para las 
generaciones más jóvenes probablemen-
te es un nombre que les suena, pero no 
comprenden el peso histórico de aquel 
momento. Es importante para los votan-
tes de 18 años, quienes en las elecciones 
pasadas votaron por primera vez”.

Otro atractivo del proyecto, explica, es 
que el universo de la política, que suele 
ser absolutamente masculino, es aborda-
do por dos directoras, además de que no 
es “sólo un thriller político sobre el caso, 
sino tratarlo desde un punto de vista más 
humano y personal desde el personaje de 
Diana Laura”.
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Entregan gobernadora 
Pavlovich y secretario 
de Sedatu beneficios del 
programa ‘responsabilidad 

Compartida’

HERMOSILLO. Quienes contaban 
con un crédito Infonavit en el for-
mato Veces Salario Mínimo (VSM), 

tienen ahora el beneficio de reducir su deuda 
mediante el cambio a pesos, esto en apoyo 
de las personas más necesitadas, a través del 
programa “Responsabilidad Compartida”, 
cuya entrega fue encabezada por la goberna-
dora Claudia Pavlovich Arellano y el secreta-
rio de Desarrollo Agrario, Territorial y Urba-
no (Sedatu), Román Meyer Falcón.

Ante el titular de Infonavit a nivel nacional, 
Carlos Martínez Velázquez, la gobernadora Pa-
vlovich y el secretario de Sedatu, entregaron de 
manera simbólica este beneficio, que atenderá 
a 9 mil 197 acreditados en la entidad, y contem-
pla una tasa de interés fija del 8.5%, subsidio al 
pago, mensualidad fija correspondiente al últi-
mo pago, plazo claro y definido, sin incremento 
anual al saldo, sin comisión de administración, 
y descuento al saldo.

La mandataria estatal destacó la sinergia 
que se ha conformado entre las autoridades 
de los tres niveles de gobierno para que este 
tipo de programas lleguen a las personas 
que más lo necesitan.

“Yo no tengo más que palabras de agra-
decimiento para ustedes, para el presiden-
te López Obrador que entiende muy bien 
que éste es un tema muy social, que es un 
tema muy anhelado”, afirmó.

Román Meyer Falcón, titular de Sedatu, 
mencionó que con este programa disminu-
ye la presión de las personas que trabajan 
día a día, y que hacen todo lo posible por 
estar al corriente de sus pagos.

“Estamos quitando presión a los que más lo 
necesitan, de aquellos de los que a pesar de que 
trabajan día a día y no han dejado de pagarlo 
este crédito”, destacó.

Carlos Martínez Velázquez, director na-
cional de Infonavit, explicó que este programa 
beneficia a personas que tienen un crédito con 
una antigüedad de 15 años y han sido cumpli-
dos con sus pagos, además de contar con atrac-
tivas opciones de descuentos y tasas fijas.

En un intenso día de trabajo, la gobernadora 
Pavlovich encabezó la instalación del Consejo 
Estatal de Desarrollo Metropolitano en presen-
cia de Román Meyer Falcón, titular de Sedatu 
a nivel nacional, el cual tiene como objetivo la 
consolidación urbana y el aprovechamiento 
óptimo de las ventajas competitivas del fun-

cionamiento regional, urbano y económico de 
las zonas metropolitanas designadas en: Guay-
mas-Empalme, Nogales y Hermosillo.

Este Consejo, conformado por autoridades 
de los tres niveles de gobierno, será la instancia 
de validación de los proyectos propuestos para 
acceder a los recursos federales del Fondo Me-
tropolitano, mismo que por ley debe ser insta-
lado antes del 30 de marzo.

“Creo que esto va a ser algo que nos va a 
ayudar mucho para ordenar el crecimiento 

territorial, pero sobre todo para que lugares 
como Empalme-Guaymas, que son práctica-
mente conurbados, tengan una estrategia de 
crecimiento muy de acuerdo en que es lo que 
requiere cada uno, y más bien lo que requie-
re esta zona en particular, créanme que voy 
estar muy atenta de este Consejo”, destacó la 
gobernadora Pavlovich.

Román Meyer Falcón, titular de Sedatu, re-
conoció la colaboración que se está formando 
con autoridades estatales para llevar el desarro-
llo urbano a los puntos estratégicos registrados 
en Sonora, para lo cual se cuenta con el respal-
do de la Secretaría a su cargo.

“Nosotros estamos muy contentos, creo 
que este Consejo tiene la tarea en estas tres 
zonas metropolitanas: Hermosillo, Noga-
les, y Guaymas, son las zonas donde se tiene 
que arrancar a la brevedad la política me-
tropolitana”, comentó.

Previo a la instalación del Consejo, Ricar-

do Martínez Terrazas, secretario de Infraes-
tructura y Desarrollo Urbano, junto a Manuel 
Puebla, secretario de Desarrollo Social en 
Sonora, presentó los proyectos del Programa 
de Mejoramiento Urbano para Nogales y San 
Luis Río Colorado, donde se busca realizar 
intervenciones integrales que mejoren las 
condiciones de habitabilidad de la población 
en las localidades seleccionadas, mejorando 
y reduciendo el déficit de infraestructura bá-
sica, complementaria y equipamiento urba-
no, espacios públicos y movilidad, vivienda, 
fortalecimiento también la certeza jurídica 
de la propiedad en beneficio de la población 
en polígonos de atención prioritaria.

Estatal6

Es un programa que aplica 
para derechohabientes del 

Infonavit que tienen créditos 
con 15 años o más, que han 

sido cumplidos con sus 
créditos, con 40 años de edad 
o más, que ganan menos de 

cuatro salarios mínimos, y se 
están ofreciendo descuentos, 

les estamos ofreciendo un 
esquema de pagos a tasa fija

Carlos Martínez 
Velázquez

Director nacional de Infonavit9 
mil 197 acreditados en la 

entidad tendrán los beneficios 
de ‘Responsabilidad 

Compartida’

Quitan ‘presión’ a los acreditados 
del Infonavit en Sonora con acuerdo
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Sonora ha logrado 
mantener su crecimiento, 
con un dinamismo muy 

positivo en la generación 
de empleos, que representa 

beneficio y estabilidad en 
la economía de las familias 

sonorenses.

Durante los primeros dos 
meses de 2019 Sonora ha 
generado en total 15 mil 
empleos, dio a conocer 
la gobernadora Claudia 
Pavlovich 

Redacción
Última Palabra  

Hermosillo. Sonora ha logrado 
consolidar su empuje econó-
mico, con la permanente ge-

neración de empleos, que durante el 
primer bimestre de este año alcanzó 
las 15 mil 970 nuevas plazas labora-
les, sostuvo la gobernadora Claudia 
Pavlovich Arellano.

De acuerdo a cifras del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), en 
enero se crearon 10 mil 759 nuevos em-
pleos, aportando a nivel nacional el 11.3 
por ciento del total de empleos genera-
dos en el país, mientras que en febrero 
fueron 5 mil 211 nuevos empleos.

Al respecto, la gobernadora mani-
festó su satisfacción de que Sonora 
destaque en la República Mexicana en 
generación de empleos, derivado del 
trabajo de promoción y la confianza 

que tienen los inversionistas en el es-
tado, dada las condiciones de certeza 
laboral y jurídica.

“Tenemos que seguir trabajando in-
tensamente, seguir promoviendo la 
inversión, Sonora tiene vocación tu-
rística, aeroespacial, energías limpias, 
tenemos importantes empresas instala-
das en el estado, pero vamos por más, 

estamos en constante promoción para 
generar más empleos cada vez mejor re-
munerados”, resaltó Pavlovich Arellano.

Enfatizó que, a pesar de escenarios 
mundiales o nacionales en materia eco-
nómica, Sonora ha logrado mantener su 
crecimiento, con un dinamismo muy po-
sitivo en la generación de empleos, que 
representa beneficio y estabilidad en la 
economía de las familias sonorenses.

Estatal 7

+15 mil
empleos se han 

generado durante el 
primer bimestre de 2019

10 mil
759 nuevos 

empleos en enero

5 mil
211 empleos 

generados en febrero

Genera estado el 11% de
empleos a nivel nacional

Tenemos que seguir trabajando intensamente, seguir 
promoviendo la inversión, Sonora tiene vocación turística, 

aeroespacial, energías limpias, tenemos importantes 
empresas instaladas en el estado, pero vamos por más, 

estamos en constante promoción para generar más 
empleos cada vez mejor remunerados

Claudia Pavlovich
Gobernadora de Sonora
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Preocupa al sector primario 
del Estado que el gobierno 
federal cancele recursos; ven 
freno en la generación de 
derrama económica en el País 

Rafael Rentería
Última Palabra 

Hermosillo.- También productores 
agropecuarios en México han alza-
do la voz ante el gobierno federal y 

le solicitan que no les retire ciertos apoyos que 
contribuyen para generar mayor derrama eco-
nómica al país.

Aquí en Sonora, el presidente de la Aso-
ciación de Productores de Uva, Frutas y Hor-
talizas en el Estado, Marco Antonio Molina 
Rodríguez, informó sobre una situación en lo 
particular que provocaría el terminar con mu-
chos acuerdos que se concretan en eventos en 
otros países del mundo.

El gobierno federal también canceló 
apoyos al sector como el suyo, ¿esto qué 
provocará?

Nos preocupa que a nivel federal se están 
prácticamente cancelando los apoyos para los 
eventos internacionales. Para la comercializa-
ción de la uva por ejemplo en eventos interna-
cionales dígase Canadá, EUA, Hong Kong, ya 
no se podrán llevar a cabo muchos acuerdos 
para hacer negocios con esos países y muchos 
otros más.

Esta es una situación que ya la han hecho 
saber productores de uva y también están los 
de aguacate, tomate, entre otros.

¿Y esto qué les indica a ustedes?
Que los que toman esas decisiones no co-

nocen el mercado. Cuando se imaginaban 
que un alemán iba estar comiendo zapotes 
o guayabas producidas en Aguascalientes y 

Zacatecas? Pues precisamente en eventos in-
ternacionales donde productores mexicanos 
hemos participado, es donde podemos cerrar 
este tipo de pactos y eso ayuda para que mu-
chos productos mexicanos lleguen a todo el 
mundo.

¿Cuánto se logra en ferias en ese tipo?
Eso no lo tengo cuantificado en estos mo-

mentos, pero por ejemplo los productores de 
aguacate, me dijeron que el comercial que 
sacan ellos en el Súper Bowl, les cuesta 4 mi-
llones de dólares más 500 mil dólares de la 
producción y solo con ese único partido de fut-
bol americano venden el doble de su producto 

únicamente en los Estados Unidos.
Lo que sí sabemos es que México exportó el 

año pasado 32 mil millones de dólares con una 
balanza comercial de 5 mil millones de dóla-
res, eso quiere decir que lo que vendimos en 
el extranjero fueron 5 mil millones de dólares 
más que lo que importamos.

¿Tienen programado hacer una solici-
tud al gobierno federal o a la SEDAR en 
Cajeme para externarle ello?

Las estamos haciendo, venimos de una re-
unión con el FIRA, pero necesitamos crear la 
conciencia de las autoridades para que ayuden 
con esto, porque lo que se exporta generan 
mucha mano de obra, es el gran muro que 

nosotros estamos construyendo para que los 
trabajadores mexicanos no se tengan que ir a 
Estados Unidos a sufrir condiciones.

¿Qué opina de las acciones que han he-
cho productores de granos del sur de So-
nora con Sinaloa de bloquear carreteras 
por las políticas agrarias?

He oído que harán presiones así, pero 
no creo que sea para los productores de 
uva de mesa ni exportadores de frutas y 
hortalizas que sea lo mejor. Los produc-
tores de grano tienen sus propias pro-
blemáticas, pero para nuestro caso no se 
debe ir por ahí, sino por otros caminos 
como el dialogo.

¿Y cómo productores han tenido reu-
niones con la gobernadora?

Si ya lo platicamos con ella los productores 
agropecuarios, ganaderos y agricultores, acui-
cultores y demás, y le pedimos el que nos ayu-
de a mejorar la seguridad de nuestras áreas de 
trabajo en especial cuando es temporada fuer-
te. Incluso le comentamos que nosotros en los 
campos de la costa de Hermosillo por ejemplo 
hemos llevado a cabo acciones en apoyo a las 
autoridades y nos ha dado resultados. Estamos 
dispuestos a apoyar con recursos para que haya 
mayor seguridad en nuestras fuentes de empleo.

¿Cuál es la derrama que deja la uva de 
mesa en Sonora?

Representa una venta de 350 a 400 millones 
de dólares por año. El año pasado se produje-
ron 20 millones de cajas y en el 2017 24 millo-
nes. Las zonas más importantes son la región 
de Hermosillo, Costa, Caborca, Guaymas-Em-
palme, Pesqueira.

Estatal8

400
millones de dólares por año 
dejan las ventas de uva de 

mesa

20 
millones de cajas 

se produjeron el año 
pasado en Sonora

Tumba la Federación la posibilidad de 
acuerdos comerciales por falta de apoyos

Señalan productores de Sonora:

Zonas más 
importantes 

► Hermosillo
► Costa
► Caborca
► Guaymas-Empalme
► Pesqueira

Lo que se exporta generan mucha mano de obra, es el 
gran muro que nosotros estamos construyendo para que 
los trabajadores mexicanos no se tengan que ir a Estados 

Unidos a sufrir condiciones

Marco Antonio Molina Rodríguez
Presidente de la Asociación de Productores 

de Uva, Frutas y Hortalizas en el Estado
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Persiste en Sonora 
la discriminación
El Ccpred urge fortalecer 
la educación para terminar 
con los abusos contra las 
personas, principalmente 

contra los discapacitados 

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. El tema de la discrimi-
nación en este país, es un asunto 
que lamentablemente diversos 

grupos de nuestra sociedad padecen por 
su condición.

En Sonora el Consejo Ciudadano para 
Prevenir la Discriminación (Ccpred), 
presentó un plan de trabajo a desarrollar 
hasta el 2020 en la entidad y todo enca-
minado a desterrar el lastre que represen-
ta la discriminación en nuestra sociedad.

Marta Lucía Serna Salazar, presi-
denta del Consejo Ciudadano para 
Prevenir la Discriminación en Sonora, 
brindó mayor información sobre las 
actividades que se pretenden realizar y 
sobre todo hizo énfasis en que lo prin-
cipal de todo esto es reforzar la educa-
ción en las personas.

¿Qué objetivos buscan realizar en 
Sonora?

Realizar acciones para promover la 
prevención de la discriminación en el 
estado de Sonora, de acuerdo con la Ley 
para Prevenir y Combatir Actos de Dis-
criminación en toda la entidad. Como 
órgano ciudadano tenemos la función de 
promover el cumplimiento de la ley para 
prevenir, combatir y eliminar actos de 
discriminación.

¿Pero dónde está estipulado todo 
ello?

El sustento jurídico se encuentra en el 
reglamento de la Ley para Prevenir, Com-
batir y Eliminar Actos de Discriminación 
en el estado de Sonora, Capítulo II, Ar-
tículo 8. Aunado a todo esto, nuestros 
objetivos son presentar iniciativas de re-
formas legislativas sobre educación, dis-
capacidad, personas de la tercera edad y 
otras que el consejo ha identificado como 
discriminatorias. 

También haremos actividades de difu-
sión para que la población conozca que 
existe una legislación sobre la discrimi-

nación en Sonora, ya que aún sigue ha-
biendo ese déficit.

¿Algún otro aspecto que se deba 
mejorar en Sonora?

Nos preocupa que en el informe sobre 
discapacidad en las entidades federativas 
del país, hecho por la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos, el estado de 
Sonora salió como uno de los más atrasa-
dos en el país tanto en legislación como 
en mecanismos para eliminar la discri-
minación hacia la población con alguna 
discapacidad.

También la Encuesta Nacional sobre 
Discriminación 2017 (Enadis) mostró las 
razones por las cuales se discrimina en 
México y las principales son por orienta-
ción sexual, edad, género y por pertene-
cer a alguna etnia.

¿Esto sin duda genera un reto para 
ustedes y tratar de irlo desterrando 

en Sonora?
Sí, por eso parte de nuestros objeti-

vos son el buscar convencer que los ór-
ganos ciudadanos son necesarios para 
complementar las acciones que desde 
los poderes del Estado se realicen, ya 
que prevenir la discriminación es tarea 
de todas y todos.

Esto nos ha hecho que nos acerque-
mos al Congreso del Estado para sensibi-
lizar sobre la necesidad de contar con un 
presupuesto propio, una sede, pero sobre 
todo herramientas que faciliten las tareas 
asignadas por la ley y su reglamento.

¿Sera difícil permear en el tema de 
la educación para reducir la discrimi-
nación en el caso del estado de Sonora?

Es lo más importante. La falta de edu-
cación y el conocimiento de los derechos, 
eso es algo muy lamentable y obvio que las 
personas que viven en el entorno de la dis-
criminación en cualquiera de sus modali-

dades, muchas veces no comprenden cuan-
do se les segrega y eso también es violencia. 
Por eso debe haber más  conocimiento, 
educación y sensibilización sobre esos te-
mas. Este consejo para eso se creó, para for-
talecer la educación y la difusión con base 
en discriminación de todo tipo.

Finalmente, decir que buscaremos que 
en Sonora haya mayores facultades san-
cionadoras para quien discrimine. Igual, 
crear albergues y mayores políticas pú-
blicas para esa promoción, abrir espacios 
para víctimas de discriminación y para 
eso se ocupará de un presupuesto; es mu-
cho trabajo legislativo.

La verdad hay muchas instituciones 
que hacen caso omiso a esta parte de la 
discriminación y también socialmente 
tenemos a la discriminación normalizada 
en todos los niveles de gobierno y en to-
dos los aspectos y eso es algo que no que-
remos que suceda más.

Discriminan  
más por:  

►Origen étnico o nacional
►Por género
►Edad
►Discapacidad
►Condición social
►Condición de salud
►Religión
►Preferencias sociales y 

sexuales 

Haremos actividades de difusión para que la población 
conozca que existe una legislación sobre la discriminación en 

Sonora, ya que aún sigue habiendo ese déficit

Marta Lucía Serna Salazar
Presidenta del Consejo Ciudadano para 
Prevenir la Discriminación en Sonora 
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Solicitan al Congreso del Estado abrir 
juicio político contra ‘Maloro’ Acosta
El Ayuntamiento de Hermosillo 
presenta la solicitud a los 
diputados para que inicien un 
proceso contra el exalcalde al 
señalar actos de corrupción 

durante su gestión

Rafael Rentería
Última Palabra 

Hermosillo. El exalcalde de Her-
mosillo, Manuel Ignacio ‘Malo-
ro’ Acosta, dejó tal cargo hace 

más de un año y ahora al Congreso del 
Estado de Sonora llegó una solicitud 
para que se le inicie juicio político por 
actos que aparentemente realizó del 
2015 al principio del 2018.

El diputado presidente de la Comisión 

de Gobernación y Puntos Constitucio-
nales, Jesús Alonso Montes Piña, brindó 
mayores detalles acerca de esta situación 
en lo particular en contra del priista y pre-
sidente de Hermosillo en la mayor parte 
de la anterior administración municipal y 
que llegó a manos del poder legislativo a 
través de correspondencia.

Diputado, en la sesión del martes 12 
de marzo llegó por correspondencia una 
solicitud para juicio político en contra 
del exalcalde de Hermosillo Manuel Ig-
nacio Acosta, que llegó a la Secretaría de 
Hacienda, ¿qué opina de ello? 

Le dimos curso inmediatamente a 
esa solicitud para tratarlo en la Comi-
sión de Gobernación y Puntos Cons-
titucionales. Entendemos el interés 
del Ayuntamiento de Hermosillo, que 
preside Célida López Cárdenas, por 
iniciar un proceso al exalcalde, vamos 
a analizar ese tema lo más rápido posi-
ble y haremos una sesión para ratificar, 
es decir, los denunciantes tendrán que 

reunirse con nosotros para ratificar lo 
que solicitaron o su interés. Luego que 
se practique eso, tenemos 10 días la co-
misión para analizar el expediente y de 
ahí empezamos el sí o el no.

¿Aún hay tiempo para ello?
Sí. La solicitud debieron de presentarla 

ellos antes del plazo para ratificación. Es 
decir, no quiere decir que porque no se 
realice el juicio político antes del plazo del 
que él se separó de ese cargo ya no proce-
de, claro que no. El plazo es nada más para 
presentar la solicitud.

¿Es la segunda propuesta de juicio po-
lítico contra el exalcalde de Hermosillo?

Es la segunda exigencia, la que pre-
sentara el representante del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Miguel 
Ángel Armenta, la cual ustedes recordarán 
nosotros no le dimos procedencia porque 
carecía de sustentos sus dichos. En esta 
ocasión veremos cómo viene documen-
tado el Ayuntamiento de Hermosillo y ya 

veremos la procedencia o no, según las 
pruebas que nos presenten.

¿También pide juicio político contra 
el extesorero Tadeo Iruretagoyena?

Así es.

¿Quién, específicamente, presentó 
esta última denuncia en contra del 
'Maloro' Acosta?

La denuncia fue interpuesta por el 
licenciado Ricardo Moreno Millanes, 
subprocurador de Asuntos Jurídicos, 
adscrito a la Procuraduría Fiscal de la 
Secretaría de Hacienda del Gobierno 
del Estado de Sonora. 

En su solicitud él le solicita al Poder 
Legislativo sonorense instaure el co-
rrespondiente juicio político al ciuda-
dano Manuel Ignacio Acosta Gutiérrez, 
en su calidad de presidente municipal 
del Ayuntamiento de Hermosillo, So-
nora, y también para Tadeo Iruretago-
yena Tirado, en su calidad de tesorero 
municipal de dicho Ayuntamiento du-
rante la administración 2015-2018.

¿Nos recuerda el motivo por el cual 
se les acusa a los exfuncionarios mu-
nicipales?

En la primera solicitud de juicio políti-
co en contra del exalcalde de Hermosillo 
en el pasado trienio, se mencionaba que 
hubo un supuesto desvío de recursos de 
más de 500 millones de pesos. Pero reite-
ro, no procedió porque carecía de susten-
tos sus dichos. Ya veremos qué sucede con 
esta nueva solicitud.

En la primera solicitud de juicio político en contra 
del exalcalde de Hermosillo en el pasado trienio, se 

mencionaba que hubo un supuesto desvío de recursos de 
más de 500 millones de pesos. Pero reitero, no procedió 

porque carecía de sustentos

Jesús Alonso Montes Piña 
Diputado presidente de la Comisión de 
Gobernación y Puntos Constitucionales
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Luis Fernando Heras es un 
empresario sonorense que se 
desempeñó como director 
de Bienes y Concesiones 
durante la administración 
de Manlio Fabio Beltrones 

(1991-1997); tiene inversiones 
en bienes raíces, hoteles y 

mueblerías, entre otras ramas 
de la economía

El expresidente municipal 
emanado del PRI afirma que 
la causa de estos ataques 
es que no  lo favoreció en la 
licitación sobre la concesión 

del alumbrado público

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. El exalcalde de Her-
mosillo, Manuel Ignacio ‘Ma-
loro’ Acosta Gutiérrez, acusó al 

empresario Luis Fernando Heras Portillo 
de haberlo amenazado y emprender una 
campaña de desprestigio que incluye la 
solicitud de juicio político en su contra 
que discute el Congreso del Estado.

El expresidente municipal ema-
nado del PRI, afirma que la causa de 
estos ataques es que no favoreció al 
conocido empresario y ex funcionario 
público en la licitación sobre la con-
cesión del alumbrado público de Her-
mosillo que ganó la empresa Constru-
lita Lighting Internacional.

“¿Quién es esa persona que se jacta de 
influyente y poderoso? Dice que puede 
maniobrar en la Fiscalía de Justicia y el 
Ayuntamiento, por eso le quiero decir de 
frente que esa saña, ese odio y esa estra-
tegia ya le quedó claro a muchos, pero 
hoy te quiero decir a ti, Luis Fernando 
Heras, de frente, que no voy a permitir 
cada ataque y cada calumnia, te hago 
responsable de lo que me suceda a mí o 
a mi familia, porque tú me amenazaste”, 
aseguró el exalcalde.

En la grabación de cinco minutos y 
siete segundos publicada en su fan page 
de la red social Facebook, Maloro Acos-
ta reconoce que fue un error renunciar 
a la Alcaldía de Hermosillo para buscar 
el Senado, además lamenta que su admi-
nistración no llenó las expectativas de la 
ciudadanía, pero justifica que las dos pa-
sadas administraciones tuvieron mil 800 
millones de pesos extraordinarios de la 
Federación y de 380 a 500 extraordina-
rios por parte del Gobierno del Estado.

“Hoy enfrento la intensión de hacer-
me un juicio político, quiero decirles que 
estos ataques no vienen de los que gana-
ron (Morena), sino de quienes perdieron 
la licitación del alumbrado público, por 
eso tanto escándalo”, agregó.

Fuego amigo
En el video, el ‘Maloro’ Acosta no 

sólo arremete contra el empresario 

hermosillense ligado al grupo políti-
co de Manlio Fabio Beltrones Rivera, 
sino también en contra del gobierno 
al considerar que los trienios de Javier 
Gándara Magaña y Alejandro López 
Caballero sí tuvieron apoyo.

Luis Fernando Heras es un empresa-
rio sonorense que se desempeñó como 
director de Bienes y Concesiones du-
rante la administración de Manlio Fabio 
Beltrones (1991-1997); tiene inversiones 
en bienes raíces, hoteles y mueblerías, 
entre otras ramas de la economía.

Se presenta a sí mismo, en sus páginas 
de internet, como emprendedor y coach 
de vida para apoyar a jóvenes interesa-
dos en el desarrollo de negocios en So-
nora y México.

Estudió en la Universidad Autóno-
ma de Baja California; es presidente de 
construcción del Hotel Las Palomas 
Beach & Resort; es presidente del Comi-
té del Golf del desarrollo The Links de 
Las Palomas y director de la franquicia 
Ashley Furniture.

En los comentarios de la misma 
publicación del video en Facebook, 
éste desestimó las acusaciones del 
‘Maloro’ Acosta.

“Maloro te digo directo que NO vale 
la pena ni contestarte!!! Lo hago solo 
para dejar en claro que no te otorgo 
nada de tus palabras callando!! [sic]”, 
respondió Heras Portillo.

Actualmente la solicitud de juicio 
político en el Congreso de Sonora está 
dictaminándose en comisiones de la 
LXII Legislatura local, donde podría 
avanzar con el apoyo de la mayoría que 
conforma la coalición de Morena, Parti-
do del Trabajo y Encuentro Social.

Al inicio del video, ‘Maloro’ afirma 
que se fue de Hermosillo junto a su es-
posa e hijos para continuar su formación 
académica con una maestría en el ex-
tranjero para “el futuro”, luce más delga-
do que de costumbre y el pelo largo.

En los comentarios del video en su 
fanpage las opiniones de cibernautas se 
dividen, unas a favor y otras en contra 

considerando que los 109 mil seguidores 
que tiene la mayoría son prosélitos, pero 
en los videos que fueron descargados y 
retrasmitidos en redes sociales y medios 
tradicionales, la gran mayoría de los co-
mentarios critican la administración del 
‘Maloro’ Acosta.

Acusa ‘Maloro’ Acosta por amenazas
al empresario Luis Fernando Heras

¿Quién es esa persona que se jacta de influyente y poderoso? Dice que 
puede maniobrar en la Fiscalía de Justicia y el Ayuntamiento, por eso le 
quiero decir de frente que esa saña, ese odio y esa estrategia ya le quedó 

claro a muchos… Luis Fernando Heras, te hago responsable de lo que me 
suceda a mí o a mi familia, porque tú me amenazaste

Manuel Ignacio Acosta
Exalcalde de Hermosillo



Mónica Valdivia
SÍNTESIS NOTICIAS / Última Palabra 

A seis meses de iniciada la adminis-
tración que encabeza el alcalde Sergio 
Pablo Mariscal Alvarado, presidentes 
de cámaras empresariales coincidieron 
en que hace falta trabajar en materia de 
seguridad pública, transparencia y ren-
dición de cuentas.

En un balance general califican de 
positivo el trabajo realizado principal-
mente en Imagen Urbana y Servicios 
Públicos, sin embargo, un área de opor-
tunidad es el ser transparentes en el 
ejercicio del recurso público.

Julio Pablos y Javier Félix, presiden-
tes de la Canacintra y CMIC, respecti-
vamente, destacaron los perfiles selec-
cionados para ocupar las principales 
dependencias, al tratarse de personas 
preparadas y con capacidad de gestión 
y gobierno.

“¿Qué cosas veo que podrían mejo-
rarse?, primer punto, indispensable en 
todo sentido la transparencia, la trans-
parencia total, no hay nada que el go-
bierno municipal haga con el recurso 

público que deba de ser ajeno al cono-
cimiento de la ciudadanía”, consideró 
Julio Pablos de Canacintra.

Jesús Nares, presidente de Canaco, 
expresó que durante la actual adminis-
tración se le ha dado mayor participa-
ción a los empresarios en los consejos 
del municipio de los que forman parte 
y resaltó el trabajo de los regidores de 
oposición, en la exigencia de un gobier-
no transparente.

Por su parte el presidente de la Ca-

nirac, Alier Chávez, manifestó que una 
de las áreas de oportunidad que tiene el 
Gobierno Municipal es la de seguridad 
pública, ya que en seis meses no se ha 
visto mejora en este rubro.

Los líderes empresariales confían 
en que a partir del primer semestre del 
2019 se empiecen a ejercer presupues-
tos y recursos que el gobierno manifies-
ta ha gestionado para atender rubros 
como pavimentación, infraestructura 
sanitaria y seguridad, principalmente.
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Contamos con un cuerpo de regidores 
que creo que el nivel de exigencia lo 
están haciendo de manera bien, que 
buscan que se dé la transparencia, 

que el gobierno sea con sus 
actos y funciones totalmente 

transparentes

Jesús Nares Félix
Presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio

Los 6 meses de Mariscal
Legisladores, regidores y 
sectores de la sociedad dan 
su opinión sobre el medio 
año de gobierno del alcalde 
de Cajeme de extracción 
morenista, donde coindicen 

falta mucho por hacer  

Daniza Vega Félix
Última Palabra 

Este pasado sábado 16 de marzo se 
cumplieron seis meses del primer 
gobierno de la Cuarta Transforma-

ción del Partido Morena en Cajeme, al to-
mar posesión Sergio Pablo Mariscal Alva-
rado el 16 de septiembre del año pasado, 
esto como parte de la ola de triunfos que 
originó Andrés Manuel López Obrador 
desde la candidatura por la Presidencia 
de la República.

En su primer medio año de gobier-
no, los principales retos que ha enfren-
tado el alcalde Mariscal Alvarado son 
en seguridad y obra pública, ya que 
en ambos rubros prometió resultados 
inmediatos, pero en lo que va de su 
administración se han registrado 164 
asesinatos y en obra pública arrastra 
un grave problema de pavimentación, 
además de un Organismo Operados de 
Agua Potable en bancarrota que tiene 
a la ciudad con graves problemas en la 
red de drenaje, lo que puede desenca-

denar una epidemia de salud pública.
Para ello Medios Obson abordó a di-

putados, regidores y líderes de sectores 

como la cultura y la sociedad, para co-
nocer su opinión sobre el desempeño de 
Mariscal Alvarado, donde coincidieron 

en que aunque hay gestiones por parte 
del alcalde morenista, aún falta mucho 
por hacer en el municipio.

Ven positivos cámaras empresariales medio año de gobierno



www.ultimapalabra.com

Del 20 al 26 de marzo de 2019 Reportaje 13

Falta trabajar por el beneficio 
de los elementos de seguridad 
pública en mejoras de sueldos 
y prestaciones, pero también 
en combatir irregularidades, 
además de generar confianza 

hacia la población

Rosendo Arrayales
Regidor del Partido del Trabajo

No va faltar el que diga que la 
administración la dejaron tronada 

y no es cierto, tan es así que en 
diciembre no tuvieron la necesidad de 
pedir adelanto de las participaciones 
para el pago de los aguinaldos, dinero 

hubo y dinero había

Armando Alcalá
Diputado del PRI

Mira es muy pronto para 
calificarlo. Sé que hay 

inconformidad con su gobierno, 
pero tiene que dar de baja a las 
personas que no están dando el 
resultado que se necesita, pues 

hoy el pueblo lo exige

Irma Arana
Directora de APALBA

En Cajeme la seguridad va mejorando 
con la Policía Estatal, la Municipal 

mientras estuvo soló todo siguió igual, 
falta hacer una limpia de malos 
elementos, capacitarlos y darles 

mayores incentivos y tolerancia cero; 
en cuanto a obra pública (en estos seis 

meses), simplemente no hay

Beatriz López Otero
Consejera de la Fundación 

Ambiental del Valle del Yaqui

Tenemos una ciudad colapsada 
con drenajes por todos lados 
y en el tema de iluminación 

continuamos con una ciudad 
oscura y con el sistema de 

transparencia y combate a la 
corrupción estamos en la lona

Rafael Delgadillo
Regidor del PAN

Hay inconformidad entre 
la población: Irma Arana 

Irma Arana, directora de la Agrupa-
ción para las Bellas Artes (Apalba) y pro-
motora de la cultura en Cajeme, sostuvo 
que aunque es muy pronto para calificar 
a fondo la gestión de Sergio Pablo Maris-
cal, lo que sí, es que hay inconformidad 
entre la población.

Sobre la cuestión de seguridad en 
estos seis meses, mencionó que no se 
miran resultados, ya que las cifras de 
la criminalidad y los robos en escue-
las y en casas no indican que estén a 
la baja, al contrario, los robos están al 
día y los crímenes, por lo que “no se 
miran resultados”.

Sobre obra pública, Arana señaló que 
no se miran personas trabajando y la 
ciudad está “tremendamente sucia, pues 
hay basura por todas partes”. 

“Todos tenemos que hacer algo 
para recuperar la ciudad, que Cajeme 
recupere la belleza que tenía, ya que 
nuestra ciudad fue nombrada la más 
bella del noroeste cuando fue el pre-
sidente don Ángel López Gutiérrez”, 
recordó la líder cultural.

En Cajeme aún falta mucho 
por hacer: Rosendo Arrayales 

Rosendo Arrayales, regidor del Par-
tido del Trabajo, indicó que pese al tra-
bajo de Mariscal Alvarado en estos seis 
meses, aún falta mucho por hacer, prin-
cipalmente cuando se recibió una admi-
nistración sin recursos.

Sobre la seguridad pública señaló que 
realmente se trabajará cuando llegue la 
Guardia Nacional, ya que urge que ya se 
den resultados en el municipio.

Se aprobó, dijo, en trabajar para crear 

un fideicomiso para el beneficio de poli-
cías y sus familias, esto con el fin de evi-
tar que incurran en actos de corrupción.

Sobre la obra pública, mencionó que 
no han llegado los apoyos y ante ello se 
está viendo lo del crédito para Ooma-
pasc, pero lo principal sería apostarle a 
la austeridad, recorte y fusión de plazas.

Deben invertir la recaudación 
del predial en obras: Alcalá 

Armando Alcalá, diputado del PRI, 
opinó que pese a que en seguridad se 
han visto avances con en el anuncio de 
que viene la Guardia Nacional y la coor-
dinación entre los tres niveles de gobier-
no, en los homicidios de índice doloso 
las cifras no son muy alentadoras.

Reconoció las gestiones y la bue-
na disposición del alcalde ante las 
instancias estatales y federales para 
garantizar la seguridad de los caje-
menses, lo que ha hecho eco también 
en el Congreso del Estado, donde se 
solicitó que Cajeme fuera de las zonas 
prioritarias de la Federación.

En cuanto a obra pública, expresó que 
el tema es delicado, ya que mientras el 
presupuesto estatal ya se está viendo en 
algunas calles y escuelas, en la parte que 
le corresponde al gobierno federal es 
donde se está batallando, por lo que es 
importante acelerar las gestiones tanto 
por parte del alcalde como de todos los 
actores políticos. 

Pero aclaró que el municipio ya pasó 
por los meses buenos de recaudación del 
cobro del predial, por lo que debe contar 

con recursos propios para invertirlos en 
obras de mantenimiento, como son los 
baches y la recolección de basura.

Los delitos van hacia 
la alza y hay falta de 
transparencia: Delgadillo 

Rafael Delgadillo, regidor del PAN, 
mencionó que aunque hay acciones y 
gestiones ante la Federación, como el de 
incluir a Cajeme dentro de las regiones 
que recibirán apoyo de la Guardia Nacio-
nal, los delitos van hacia la alza, y lo que 
se empeora con las grandes carencias en 
la corporación policiaca. 

“Hay una corporación policiaca con 
muchísimas necesidades y falta de re-
cursos materiales (patrullas y motoci-
cletas), caos financieros (6.39 % para 
inversión y operación), carencias tecno-
lógicas y recursos humanos, sobre todo 
un cuerpo policíaco muy limitados”, ase-
guró el regidor panista.

Señaló que los indicadores de 
abatir los delitos de alto impacto 
demuestran que van hacia la alza el 
robo a domicilio, robo de autos y a 
negocios, no han disminuido.

“Hasta las luminarias con todo y 
postes se las están robando de la ca-
rretera tramo Obregón-Esperanza”, 
aseguró Delgadillo.

Sobre los servicios públicos, afirmó 
que las obras hechas por la Sidur es-
tán en pésima calidad, mientras que 
el tema del bacheo en la ciudad se ha 
llegado al colmo de tapar baches con 
tierra, lo que es vergonzoso.
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Toma alcalde Sergio Marisca 
protesta a nueva mesa 
directiva de Canaco en Ciudad 
Obregón, donde fue reelecto 

Jesús Nares Félix

Redacción
Última Palabra 

“El gobierno municipal que me 
toca encabezar reitera el apoyo 
para que los proyectos de desarro-

llo y crecimiento de los agremiados a 
la Cámara Nacional de Comercio de 
Ciudad Obregón, sean una realidad 
y que la unión de esfuerzos entre 
organismos de la sociedad civil or-
ganizada y el Ayuntamiento, brinde 
los resultados que esperan los caje-
menses”, manifestó el alcalde Sergio 
Pablo Mariscal Alvarado, durante la 
Octogésima Novena Asamblea Gene-
ral Ordinaria de Canaco Servytur de 
Ciudad Obregón, en la que tomó pro- testa la nueva  mesa directiva, donde 

se ratificó como presidente de la mis-
ma a José de Jesús Nares Félix.

Ante la presencia de los expresi-
dentes municipales, Ricardo Bours 
Castelo y Manuel Barro Borgaro, y de 
expresidentes de la Canaco, el presi-
dente municipal Mariscal Alvarado 

reconoció los logros obtenidos duran-
te los tres años anteriores, y exhortó a 
la recién nombrada mesa directiva a 
no bajar el ritmo, sino que refuercen 
las iniciativas para atraer sinergias 
que incidan en un desarrollo óptimo 
para Cajeme y la región sur de Sonora.

Después de que el presidente de 

la mesa directiva de Canaco Servytur 
Ciudad Obregón, José de Jesús Nares 
Félix, hiciera la presentación de su 
plan de trabajo para el periodo 2019-
2020, agradeció al munícipe por los 
apoyos brindados a la organización 
durante sus tres años anteriores de su 
gestión y confió que en la continuidad 
del respaldo institucional por parte 
del Ayuntamiento.

Presentes, el vicepresidente de 
Concanaco, Gerardo Valdivia; Mar-
tín Salazar Zazueta, vicepresidente 
de Canaco Sonora y Tania Armenta 
Lozada, tesorera de Canaco y el sub-
secretario al Impulso de la Comercia-
lización del Gobierno Estatal, Omar 
Guillén Partida; presidentes de los 
diferentes organismos empresariales, 
entre otros.

El alcalde Sergio Pablo 
Mariscal Alvarado tomó 

protesta a la nueva mesa 
directiva de Canaco, 

donde se ratificó como 
presidente a José de Jesús 

Nares Félix.

El gobierno municipal que me toca encabezar reitera el apoyo para 
que los proyectos de desarrollo y crecimiento de los agremiados a la Cámara 

Nacional de Comercio de Ciudad Obregón, sean una realidad y que la 
unión de esfuerzos entre organismos de la sociedad civil organizada 
y el Ayuntamiento, brinde los resultados que esperan los cajemenses

Sergio Pablo Mariscal Alvarado
Alcalde de Cajeme

LLAMA ALCALDE MARISCAL

A reforzar acciones para
el desarrollo de Cajeme
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Comparecieron el titular de 
la corporación, Francisco 
Cano Castro, así como 
Cecilia Verónica Sandoval, 
coordinadora de Desarrollo 
y Auditoría de Programas de 
Seguridad; se habla de una 
tendencia a la baja en el índice 
delictivo, pero los números 

muestran lo contrario

Horacio L. Zamudio
Última Palabra 

En maratónica sesión de Cabildo algu-
nos regidores aprobaron y hasta felici-
taron al jefe de la Policía Preventiva Mu-

nicipal, otros mostraron números que indican 
que la delincuencia va en aumento.

En la sesión comparecieron el titular de 
Seguridad Pública, Francisco Cano Castro, así 
como Cecilia Verónica Sandoval, coordinado-
ra de Desarrollo y Auditoría de Programas de 
Seguridad y hasta el director administrativo 
de Oomapas, Guillermo Patiño Fierro, pese a 
que originalmente se programó para que sólo 
se abordara lo relacionado con la inseguridad.

De entrada, los primeros 20 minutos fue-
ron dedicados a analizar si se leía o no el acta 
anterior, como pidió el regidor Rosendo Arra-
yales, al final se dispensó esa lectura.

Cano Castro se presentó acompañado por 
la funcionaria policiaca en mención y de ma-
nera conjunta rindieron un informe del trabajo 
en materia de seguridad. Hablaron del marco 
normativo, de un presupuesto muy limitado y 
falta de equipo y de cómo se redujo el consumo 
de combustible, que era de 930 mil pesos por 
semana y bajó a 670 mil.

Cano Castro informó que, no obstante, se 
registra una disminución tratándose del índice 
delictivo, a lo que el regidor Gustavo Almada 
contestó que no es así y refirió que en los dos 
primeros meses de 2017 se registraron 37 ho-
micidios, en el mismo período de 2018 fueron 
22 y en lo correspondiente a 2019 los asesinatos 
sumaron 54.

El alcalde Sergio Pablo Mariscal destacó la 
importancia de que se actualice la legislación 
para homologarla con la federal y manifestó 
su confianza porque Cajeme fue considerado 
entre las regiones prioritarias. Son 19 regiones, 
dijo, y Cajeme quedó en el lugar 18, pero que-
dó integrada, que es lo importante y ya se está 
viendo eso, está demostrado con la presencia 
en el municipio de elementos del Ejército y 
corporaciones federales e insistió en la nece-
sidad de la profesionalización de los agentes 
municipales.

Analiza Cabildo avances y carencias en
materia de seguridad pública en Cajeme

Le siguió el regidor Víctor Ibarra Apodaca, 
quien hizo un reconocimiento al trabajo de 
Cano Castro “por los logros alcanzados y el 
mucho avance que se ha logrado en tan poco 
tiempo”.

Rosendo Arrayales Terán, por su parte, ad-
virtió que desde que inició este gobierno mu-
nicipal se han registrado 149 ejecuciones, hizo 
un llamado para que se atienda a las víctimas 
del delito y se actualice el reglamento de la Po-
licía Preventiva Municipal, a lo que el alcalde 
respondió que es una excelente propuesta.

El regidor Rafael Delgadillo Barbosa re-
conoció “algunos” esfuerzos de Cano Castro 
y destacó que según la ONU debe haber un 
agente policíaco por cada 300 habitantes, de 
modo que en Cajeme hacen falta 576.

Rodrigo Bours Castelo, por su parte, pro-
motor de la realización de esta sesión extraor-
dinaria, propuso adquirir 200 motocicletas 
para que haya presencia policíaca en todas las 
colonias. Cada motocicleta cuesta 26 mil 490 
pesos, informó, y el agente que pague la mitad 
después de un año sería propietario del vehí-
culo, idea aprobada por el alcalde y los más de 

los regidores. Es más, los regidores Rebeca Go-
doy Rodríguez y Emeterio Ochoa Bazúa ofre-
cieron donar tres motos.

Agregó que si se quiere combatir la delin-
cuencia “no hay que seguir con lo mismo y 
recordó que Ciudad Obregón registra 75 ase-
sinatos por cada cien mil habitantes, lo que la 
coloca en un nivel

peor que las principales ciudades de Cen-
tro y Sudamérica. Incluso a nivel nacional el 
índice es de 20 homicidios por cada cien mil 
habitantes.

Mostró su desacuerdo con Cano Castro 
cuando este informó que se están rescatando 
espacios públicos conflictivos, incluyendo ca-
sas abandonadas, “que diga dónde e iremos a 
ver”, comentó.

Graciela Armenta Ávalos, por su parte, pro-
puso que no se descuente el día a los agentes 
que estudian, a partir de que hay un acuerdo 
para que no se les descuente. Cano Castro ofre-
ció atender su petición en cuanto le entregue 
una lista de esos agentes.

Reprochó la regidora que en las comisarías 
de Cócorit, Esperanza y Tobarito sólo haya una 

patrulla y solicitó se adquieran al menos 30 
patrullas para satisfacer las necesidades de la 
Policía.

Rebeca Godoy, Víctor Ibarra, Carmen Su-
sana Valenzuela y la síndica Elizabeth Ayala 
felicitaron a Cano por su labor al frente de la 
Policía Municipal.

Crédito para Oomapas
En la misma Sesión de Cabildo se presentó 

Guillermo Patiño Fierro, director administra-
tivo de OOMAPAS para explicar la modifica-
ción al acuerdo de Cabildo del 26 de diciembre 
de 2018, con el que se autorizó gestionar un 
crédito por 45 millones de pesos.

La modificación, detalló, es porque surgie-
ron nuevas y mejores condiciones crediticias, 
de manera que ese crédito, por la cantidad 
mencionada, será pagado a una tasa de seis por 
ciento anual y los primeros 12 millones en un 
año y los siguientes 33 millones a 15 años.

Se trata de un crédito blando del Fondo Re-
volvente Sonora, con el que se pactó el crédito 
de 45 millones y ahora sigue igual el monto, lo 
que cambian son las condiciones.

Según cifras presentadas por el se-
cretario de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, la zona donde se ubica a Ca-
jeme redujo el número de homicidios 
dolosos en un 70 por ciento.

Alfonso Durazo Montaño se refirió en 
la víspera a la disminución de los hechos 
delictivos en algunas zonas del país, 
particularmente a homicidios dolosos y 
robos de vehículos, los cuales mencionó 
tienen muy reducida la falta de denun-
cia (cifra negra), al ser “fenómenos visi-
bles y con impacto directo”.

Adjudicó la reducción de delitos a va-
rias estrategias implementadas en la ad-
ministración federal incluidas las de Se-
guridad y Desarrollo Social, anunció que 
una vez se incremente el estado de fuerza 
en todo el País con la Guardia Nacional la 
incidencia delictiva irá a la baja.

“Aquí está la baja en el número de 
homicidios dolosos para que vean la re-
levancia de tener mayor presencia Lagos 
de Moreno bajó 79%, Culiacán 43%, Ti-
juana 29%, Acapulco 20, Coatzacoalcos, 
19%, aunque tenemos muy pocos días en 

Coatzacoalcos, pero ya se siente, Caje-
me 70%, Guadalajara 27%; Benito Juárez 
(Cancún) 17%”, aseguró el funcionario.

Según las cifras del Secretariado Ejecuti-
vo del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca, en Sonora se cometieron mil 493 delitos 
y se ubicó en el lugar 28 de las 32 entidades, 
al establecer proporción de la tasa de delitos 
por cada 100 mil habitantes su lugar tam-
bién es el 28 en el ranking de los 32 estados, 
sin embargo, comparado con el mes anterior 
(diciembre de 2018) la incidencia de delitos 
aumentó en 11 por ciento.

Bajó homicidio doloso 70%: Alfonso Durazo
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El gobierno federal contempla 
que para junio o julio 
arribe a la Entidad la nueva 
corporación para fortalecer la 

seguridad en esos lugares 

Rafael Rentería
Última Palabra 

Hermosillo.- Es ya un hecho que en 
pocos meses en México esté ope-
rando la llamada Guardia Nacio-

nal y con  ello sumarlos a acciones de se-
guridad y de paz de todos los mexicanos.

Aquí en Sonora el delegado de Bien-
estar, Jorge Taddei Bringas, dio a conocer 
que en el caso de la entidad ya se conocen 
los municipios donde operará la Guardia 
Nacional y uno de ellos reconoció es Ciu-
dad Obregón.

¿La Guardia Nacional si operará en 
todo el país o solo en algunos estados?

Estará en todo el país la Guardia Na-
cional, es una noticia histórica que los 32 
congresos estatales lo hayan aprobado, al 
igual el Senado y la Cámara de Diputados.

¿Y en el caso de Sonora?
Se está pensando en Ures y en Ciudad 

Obregón para empezar con ellos. Esta es 
una gran noticia que fortalece mucho la 
estrategia que ha planteado el presidente 
López Obrador y el secretario de Seguri-
dad, Alfonso Durazo Montaño.

¿Para cuándo estaría operando ya 
la Guardia Nacional en Sonora?

Sería para junio o julio de este año 
aproximadamente. Mientras tanto esta-
mos trabajando en la construcción de la 
plaza en Sonora, en las mesas que hemos 
realizado en una excelente relación con el 
Gobierno del Estado, con las fuerzas fede-

rales y se va a seguir trabajando en eso ya 
que incluso hemos tenido ya algunos re-
sultados buenos.

¿Qué beneficios tendremos con la 
Guardia Nacional?

La reducción de la delincuencia, una 
estrategia de combate al crimen organiza-
do y lo que estamos buscando es la paz con 
las familias. Dentro de este paquete de re-
formas que se lograron hay delitos graves 
como el robo a casa habitación y eso va a 
cambiar las cosas. 

Cualquier persona que agarres infra-
ganti en una casa irá a la cárcel inmedia-
tamente sin averiguación. Eso es una gran 
noticia en la búsqueda de la pacificación 
de la vida del regreso de la tranquilidad 
de las familias mexicanas. Si se acompaña 
con la estrategia de la Guardia Nacional 
para enfrentar al crimen organizado, creo 
que se caminará a un México diferente y 
eso es lo que el presidente desde que era 
candidato y ahora lo está logrando.

¿Cuántos elementos de la Guardia 
Nacional se irían a Cajeme y Ures?

Eso no lo sabemos el número, la 

Secretaría de la Defensa Nacional es 
quien está viendo la cuestión de los 
terrenos y demás.

¿Y por qué Ures y Cajeme?
Tampoco lo sé, son estrategias naciona-

les y ellos son los que deciden.

¿Y Hermosillo que es la capital de 
Sonora por qué no se contempló?

Repito, eso no lo decidimos nosotros. Pero 
recordemos que la Guardia Nacional va a es-
tar en formación, una cosa es la formación y 
otra cosa es la aplicación. En las 266 regiones 
del país va a ver elementos de la Guardia Na-
cional porque tenemos 266 coordinaciones 
de los comités para la construcción de la Paz.

Cajeme16

Con la Guardia nacional tendremos una reducción de la 
delincuencia, una estrategia de combate al crimen organizado 

y lo que estamos buscando es la paz con las familias

Jorge Taddei Bringas 
Delegado de Bienestar en Sonora

Cajeme y Ures, primeros municipios de 
Sonora donde llegará la Guardia Nacional
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El consejo de administración 
por el periodo 2019-2021 

es encabezado por Miguel 
Anzaldo Olea como 

presidente, Aquiles Souque 
Brito como tesorero y Noé 

Valenzuela como secretario.

Su prioridad es buscar se 
defina un precio objetivo 
acorde a la demanda de los 

productores

Federico Chávez Manjarrez
Última Palabra

Con el compromiso de mantener la 
unidad dentro del Distrito de Riego 
del Río Yaqui 041 Cajeme y velar por 

los intereses de los usuarios y productores del 
Valle del Yaqui, asumió la presidencia de esa 
Sociedad de Responsabilidad Limitada, Mi-
guel Anzaldo Olea. Ante la presencia del se-
cretario de Gobierno, Miguel Ernesto Pompa 
Corella, quien asistió en representación de la 
gobernadora Claudia Pavlovic Arrellano y del 
secretario del Ayuntamiento, Ascensión Ló-
pez Durán, el nuevo presidente por el periodo 
2019-2021, dijo que es para él un honor encabe-
zar la planilla única registrada para el Distri-
to de Riego del Río Yaqui 041 Cajeme, donde 
pugnará porque se defina un precio objetivo 
acorde a la demanda de los productores, ya 
que en caso contrario caerán en quiebra.

“Urge un precio objetivo de trigo que supere 
los altos costos de producción que se traen y le 
ofrezca al productor por lo menos una mínima 
rentabilidad, ya que de lo contrario vamos ir a 

una situación de quiebra en el campo, además 
de tener apoyos justos y a tiempo y no limitar la 
producción de la Agricultura Comercial como 
pretende el gobierno”, agregó Anzaldo Olea.

Se comprometió durante su administra-
ción como presidente de la SRL, a mantener las 
puertas abiertas a los miles de usuarios de riego 
del 041 Cajeme. Cabe señalar que el consejo de 

administración por el periodo 2019-2021 es en-
cabezado por Miguel Anzaldo Olea como pre-
sidente, Aquiles Souque Brito como tesorero y 
Noé Valenzuela como secretario.

Destacan eficiencia del DRRY
Federico Chávez Manjarrez
Última Palabra

Con los resultados de eficiencia que se 
tienen en red mayor y menor dentro del 
Distrito de Riego del Río Yaqui 041 Cajeme, 
la Sociedad de Responsabilidad Limitada si-
gue siendo la SRL más eficiente del país.

La eficiencia en red menor llegó al 85 por 
ciento, lo que representa un ahorro de volu-
men de 38 millones de metros cúbicos, con 
respecto al plan de riegos y en red mayor fue 
del 88.9 %, lo que representa un volumen 
ahorrado de 81 millones de metros cúbicos 
igualmente, con respecto al plan de riegos, 
dijo Antonio Fornés Gastélum.

Detalló que a nivel global al cierre del ci-
clo 2017-2018, la eficiencia fue del 75.26 por 
ciento, lo que representa un ahorro total de 
130 Millones de metros cúbicos.

En los pozos oficiales se tiene un pro-

grama anual de bombeo de 400 millones 
de metros cúbicos. En este ciclo agrícola se 
bombeó un 14.6 por ciento más, para un 
total de 458.6 millones de metros cúbicos. 
Pensando en mantener el equilibrio del 
acuífero y con ello lograr extraer menor can-
tidad de agua de presa.

Dentro de las obras más importantes que 
se llevaron a cabo en el ejercicio pasado, des-
tacó la construcción de tres represas en el ca-
nal principal bajo con una inversión de 49.2 
millones de pesos.

Con la modernización de estas represas, 
además de brindar seguridad a las poblacio-
nes aledañas, se benefició a 11 Módulos de 
Riego que reciben el servicio de riego en esta 
importante zona de nuestro distrito de riego, 
en la que se encuentran cinco mil 187 usua-
rios y 55 mil 735 hectáreas que representan el 
24% de la superficie del Distrito.

Destacó además inversiones por el or-
den de los 138 millones 229 mil pesos en 
el área de conser´vación, todo esto gra-
cias a las gestiones realizadas por el Con-
sejo de Administración.

Además matizó recuperaciones en 
el área administrativa de 33 millones de 
pesos y destacó el logro de uno de los 
proyectos más ambiciosos que esta so-
ciedad de usuarios haya hecho desde su 
formación, refiriéndose a la magna obra 
del proyecto “Fuerza Mayo Yaqui”, que 
inicia con la construcción de un parque 
fotovoltaico o de celdas solares, con una 
inversión de 4,356 millones de Pesos y 
que generará 84.2 Megawatts para el 
abastecimiento de los pozos en plan co-
lectivo de los distritos de riego del Yaqui 
y Mayo y energía adicional para su ope-
ración y mantenimiento permanente.

Asume Miguel Anzaldo presidencia 
del Distrito de Riego del Río Yaqui
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Santiago Barroso Alfaro fue 
asesinado a balazos el pasado 
fin de semana en San Luis Río 
Colorado; Pavlovich y Durazo 

condenan el crimen 

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

HERMOSILLO.- En mensajes a 
través de sus redes sociales, la 
gobernadora de Sonora, Clau-

dia Pavlovich Arellano y Alfonzo Durazo 
Montaño, secretario de Seguridad Públi-
ca Federal, externaron sus condolencias 
a los familiares y colegas del periodista 
Santiago Barroso Alfaro, asesinado a ba-
lazos en su casa en San Luis Río Colorado; 
además se comprometieron a una inves-
tigación profunda para esclarecer el caso 
hasta las últimas consecuencias.

“Expreso mi enérgica condena al ataque 
contra el periodista Santiago Barroso, he 
solicitado una investigación a fondo para 
llegar hasta las últimas consecuencias. Mis 
condolencias a la familia de Santiago y al 
gremio de comunicadores”, suscribió la 
mandataria estatal en su cuenta de Twitter 
@ClaudiaPavlovic.

Fue la noche del viernes a las 21:10 horas 
cuando el o los asesinos tocaron a la puer-
ta del domicilio del periodista en la colo-
nia Sonora, callejón Sinaloa entre calle 7 
y 8, donde le dispararon ovacionándole 
tres heridas mortales, una en la clavícula 
y dos en el abdomen; Barroso Alfaro quien 
trabajaba en radio y periódicos alcanzó a 
llamar a los servicios de emergencia pero 
murió cuando recibía atención médica en 
el hospital general del IMSS.

“Expreso mi más sentido pésame por el 
asesinato del periodista Santiago Barroso en 
San Luis Río Colorado, Sonora, y manifiesto 
a las autoridades locales la plena disposi-
ción de la @SSPCMexico para colaborar en 
la investigación correspondiente”, suscribió 
el Secretario de Seguridad Pública en el 
país, en su cuenta @AlfonsoDurazo.

Esta lamentable tragedia también fue 
condenada por el Foro Nacional de Pe-
riodistas y Comunicadores, así como el 
Colegio de Profesionales del Periodismo, 
quienes advirtieron de las amenazas que 
por su labor periodística recibió Connie 
Peraza, quien denunció que ha recibi-
do mensajes intimidantes que supues-
tamente vienen de la alcaldesa Rosario 

Quintero Borbón de Navojoa.

Habría hablado sobre ‘polleros’
En la última emisión del programa “Bue-

nos Días San Luis”, que condujo el periodis-
ta asesinado a balazos en Sonora, Santiago 
Barroso Alfaro, éste leyó la nota de un pe-
riódico local donde revelaba que las bandas 
de “polleros” cruzaban a migrantes centro-
americanos hacia Arizona a plena luz del 
día, ante la inacción de las autoridades en 
México y los Estados Unidos.

En el programa que se trasmitía todos los 
días a través del 91.1 FM en la estación Río 
Digital, además de en redes sociales, San-
tiago Barroso también sobre otros temas 
relacionados al crimen organizado como el 
hallazgo de un espécimen de vaquita mari-
na rescatado sin vida de redes en el Golfo de 
Santa Clara, donde grupos delictivos se de-
dican a la captura del pez totoaba, conside-
rado como la “cocaína del mar” por su alto 
valor en el mercado negro asiático.

“Aun con luz del día y ante la mirada de 
una gran cantidad de automovilistas que 
hacen fila para ingresar a Estados Unidos, 
los polleros se dedican al negocio de tráfi-
co de personas de origen centroamericano. 
Así se pudo ver una vez más el jueves por 
la tarde, cuando un traficante de humano 
introdujo a Estados Unidos a por lo menos 
una decena de hombres, mujeres y niños, 
también. Esto ocurrió a la altura de la calle 

20, en avenida Capitán Carlos G. Calles e In-
ternacional”, denunció Barroso Alfaro.

¿Y las autoridades de aquí de San Luís 
dónde estaban y las de los Estados Unidos?, 
cuestionó el comunicador de 47 años, quien 
la noche de ese mismo viernes a las 21:10 
horas, fue acribillado a balazos cuando lle-
garon a su domicilio particular, uno o más 
sujetos armados, que le dieron un tiro en la 
clavícula y dos en el abdomen.

“Esto no es nada nuevo e incluso ahí anda 
un video que circuló en el mismo sentido, 
donde se observa como los traficantes de in-
documentados movilizan a los centroame-
ricanos por el centro de San Luis entre So-
nora y Arizona, quienes cruzan la frontera y 
se entregan a las autoridades de migración 
para obligar al gobierno estadounidense 
que responda más pronto a su demanda de 
asilo humanitario”, agregó el locutor apenas 
12 horas entes de su asesinato.

Estatal18

Desde el pasado 1 de 
diciembre del 2018 a la 
fecha en México han 

muerto al menos cinco 
periodistas, dos de 

ellos en Sonora.

El luto regresa al gremio 
periodístico de Sonora

Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. Con la aprehensión de 
dos involucrados directos en la agresión a 
dos periodistas, en febrero pasado, la Fis-
calía General de Justicia del Estado (FGJE) 
esclareció totalmente el caso.

Este domingo, se les ejecutó ordenes de 
aprehensión a Luis Enrique “N.  “El Viejo 
Lesbiano”, de 39 años, quien dirigió el ata-
que, junto con *Adán Isaac “N.”, *  “El Mike”, 
de 21, quien también efectuó disparos di-
rectos contra los periodistas.

Con este resultado, se logra asegurar a 
los cinco probables responsables directos 
de la agresión armada en contra de los pe-
riodistas sonorenses, en hechos del pasa-
do 16 de febrero.

Se les detuvo el pasado sábado, en 
coordinación con la Fiscalía General de 
la República (FGR), a través de Policía 
Federal (PF) y de la Agencia Ministerial 
de Investigación Criminal.

Fueron asegurados por agentes de la 
PF en el kilómetro 01+000 de la carre-
ra Hermosillo-Nogales, entronque con 

Moctezuma, a bordo de un vehículo 
Volkswagen Bora.

Se les halló en posesión de nueve cartu-
chos para arma de fuego, al parecer calibre 
.40, por lo se les trasladó a las oficinas de la 
FGR, donde en coordinación se cumplió 
con la orden de aprehensión por los delitos 
contra los periodistas. 

Esclarecen ataque contra comunicadores de Hermosillo
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Pese a que se había advertido, por un grupo 
que pretendía tomar por asalto la dirigen-
cia del Distrito de Riego, esto no se dio, 

pues no completaron cuando menos los inte-
grantes de su planilla, menos aun, contaron con 
los votos, que según ellos pensaron, les seguirían 
hasta el triunfo, pero cual fue la triste realidad. 
Pues los propios integrantes de los módulos, di-
jeron ya basta y se conformó la planilla de unidad. 

Durante la supuesta precampaña de los pre-
candidatos, el subsecretario de Agricultura del 
Gobierno del Estado, decía en sus mensajes, que 
quería que su gallo, fuese el nuevo presidente. 
Pero al parecer nadie se fue con esta mentira, in-
cluso ni los seguidores más cercano a este grupo. 

Pero peor aun, sin poder reunir los integran-
tes suficientes, para conformar la planilla de 
oposición, ya en la asamblea estos pretendieron 
meter presión y aspiraban los derrotados, un 
grupo minúsculo, que se les otorgaran posicio-
nes, dentro de la presente administración y el 
equipo cercano del presidente. Nadie se dejó 
amedrentar y las cosas no pasaron a mayores. 

Mientras MIGUEL ANZALDO OLEA, un 
hombre de trabajo no político, dirigió un men-
saje corto, como le salió de su ronco pecho, pero 
de una cosa fue muy enfático, para él, no existen 
las grillas y buscará por el bien del propio Distri-
to, la unidad que le dieron los votantes. Y para 
demostrarlo, se fue mesa por mesa, posando 
con todos para la foto del recuerdo, incluso don-
de se encontraban los enemigos más enérgicos. 
Incluido este funcionario del Gobierno del Es-
tado, que ya no engaña a nadie. Pues su propia 
organización, le dio la espalda. 

Claro que, para muchos, esto no dejó de ser 
un evento o pasarela política o como tal quisie-
ron aprovecharlo, mientras que otros lo desesti-
maron, como el propio alcalde SERGIO PABLO 
MARISCAL ALVARADO, quien mandó en su re-
presentación a su secretario del Ayuntamiento, 
ASCENSIÓN LÓPEZ DURÁN. Quien se perdió 
en la mesa de honor. Pues ahí destacaba la figura 

del representante de la gobernadora CLAUDIA 
PAVLOVICH ARELLANO, el secretario general 
de Gobierno, MIGUEL ERNESTO POMPA CO-
RELLA, además del apreciado por todos los ahí 
presentes, el secretario de Agricultura del gabi-
nete estatal, JORGE GUZMÁN NIEVES. 

Incluso los diputados de MORENA, busca-
ban su momento de gloria, el federal JAVIER 
LAMARQUE CANO y el local RAÚL CASTE-
LO MONTAÑO, quienes siempre que les bus-
can los miembros del Distrito de Riego, en sus 
respectivas sedes de la Ciudad de México y de 
Hermosillo, estos se hacen los perdidos. Incluso 
JAVIER, antes de que dieran inicio los reclamos 
de los agrotitanes, prefirió retirarse, bajo cual-
quier pretexto.

Por cierto, de los legisladores el único que fue 
reconocido por el nuevo presidente MIGUEL 
ANZALDO, fue el diputado federal JORGE 
RUSSO SALIDO, quien con toda modestia pre-
firió sentarse en mesa con sus amigos, mientras 
que los propios directivos le invitaron a ubicarse 
en la mesa principal. De los diputados locales 
priístas, ni sus luces. Probablemente le tuvieron 
miedo a una abucheada. 

Quien me extrañó no hiciera presencia, fue 
el senador ARTURO BOURS GRIFFITT, pero 
alguien me comentó que se encontraba en la 
ciudad de Hermosillo, en la instalación de la 
CATEM, competencia de la CTM, por MORE-
NA, misma que preside a nivel nacional otro se-
nador de este instituto político PABLO HACES 
BARBA. También ausente el diputado federal, 
MARCO CARBAJAL. El único regidor presente 
fue RODRIGO BOURS CASTELO, quien arribó 
antes que su hermano RICARDO. Pese a que 
simpatizaba con el grupo perdedor, aun así fue 
muy bien recibido y colocado en la mesa princi-
pal, quedando entre el diputado JORGE RUSSO 
y el presidente de AOASS, BALTAZAR PERAL 
GUERRERO.

En fin un buen evento y una mejor planilla, 
que logró la unidad después de casi diez años de 

no verse esta situación.

Notas en serie 
Quedó totalmente constituida la Confede-

ración Autónoma de Trabajadores y Emplea-
dos de México. Mejor conocida como CATEM. 
Quedando al frente en la entidad MANUEL 
MORENO CLARK y como segundo a bordo 
ARIEL BURGOS, casualmente cajemense. En la 
toma de protesta su dirigente nacional PABLO 
HACES BARBA. Y la toma de nota, protesta 
y legalidad el propio secretario del Trabajo del 
gabinete estatal, HORACIO VALENZUELA 
IBARRA……

La guillotina del Gobierno del Estado, pasó 
por las dependencias, la primera fue la Agencia 
Fiscal, donde se dieron algunos cambios, ini-
ciando por el propio titular de esa dependencia, 
así como el número dos de esa misma oficina. 
Posteriormente en forma casi simultánea, pasa-
ron por las oficinas del ISSSTESON y la SEDE-
SON, donde también ya se encuentran nuevos 
titulares. Pero claro hubo algunos recortes más 
y conste son todos priístas…

Circula en redes sociales un programa no-
ticiero del grupo Larsa, que conduce el perio-
dista MARTÍN HOLGUÍN y en esa ocasión, le 
acompañan GERARDO PONCE DE LEÓN y 
JUAN ARMENTA, aunque desconozco si esta 
compañía es permanente, esto es diariamente. 
Pues nada, después de muchos minutos, casi al 
final del programa se comunico vía telefónica 
el político LUIS FERNANDO HERAS PORTI-
LLO, a quien días atrás señalara el “MALORO”, 
no como empresario sino como extorsionador, 
misma opinión que tenía de él, ROGELIO DÍAZ 
BROWN, cuando no le conocía y el ROGER, era 
el alcalde de Cajeme. Ahí mis amigos comunica-
dores, ignoraban (SIC), que LUIS FERNANDO 
HERAS, ha sido un político desde las juventu-
des priístas, donde fue dirigente y pasó por otros 
cargos, hasta llegar en la administración del Lic. 
MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA, donde 

se desempeñó como titular de la dirección gene-
ral de Bienes y Concesiones, de donde dio el sal-
to a empresario y socio de RICARDO MAZÓN, 
en una empresa mueblera. Para posteriormente 
convertirse en una especie de secretario particu-
lar de MANLIO FABIO BELTRONES, incluso 
en algunas entidades de la República, me tocó 
verle al lado del exgobernador de Sonora, como 
COLIMA, AGUASCALIENTES por citar dos de 
ellas, además del Comité Ejecutivo Nacional, 
cuando el sonorense fue el presidente. LUIS 
FERNANDO, dijo en este programa radiofóni-
co, que pensaba que el “MALORO”, era su ami-
go, que no recordaba cuando era la ultima vez 
que le había visto, cuando HERAS PORTILLO, 
era de los coordinadores de la campaña de la 
formula priísta al Senado de la República. Pero 
además comentó que tiene años retirado de la 
política (SIC). El hizo como que nos engañó y 
nosotros como que le creímos. Comentó que 
tiene un hijo regidor en el Cabildo de Hermosi-
llo, por el Partido Verde, y por lo tanto sólo esta 
metido en temas de Ecología, OK. En fin, LUIS 
FERNANDO, con todo respeto, no le ha apren-
dido nada en manejo de medios a su jefe MAN-
LIO FABIO BELTRONES RIVERA. Siguiendo 
con el tema del grupo Larsa, quien está fuera 
de esta empresa es FRANCISCO JAVIER RUÍZ 
QUIRRÍN, un buen comunicador……

Continuando también con MANLIO FABIO 
BELTRONES RIVERA, bastó que se pronuncia-
ra por el exrector de la UNAM y exsecretario de 
Salud, JOSÉ NARRO ROBLES de la pasada ad-
ministración, del presidente ENRIQUE PEÑA 
NIETO. Para que contienda por el CEN-PRI, 
para que iniciara una guerra sucia en su contra, 
o campaña negra por redes, señalando a MAN-
LIO, como uno de los principales proveedores de 
dicha Secretaría de Salud, del pasado sexenio……

La reflexión del día de hoy: “EL TIGRE Y EL 
LEÓN, PUEDEN SER LOS MÁS FUERTES, 
PERO EL LOBO, NO TRABAJA PARA EL CIR-
CO”. 

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna de

Marco Carbajal Arturo Bours Griffitt Manlio Fabio Beltrones Rivera Pablo Haces Barba Miguel Ernesto Pompa Corella

El relevo en el Distrito de Riego Rio Yaqui, se dio y todo sereno
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Desde diferentes organizaciones 
de periodistas nacionales e in-
ternacionales, así como de dis-

tintos organismos civiles y diferentes 
instancias de los tres niveles de gobier-
no, hemos leído y escuchado un rechazo 
unánime, por la muerte el pasado fin de 
semana en San Luis Río Colorado, del 
comunicador sonorense, SANTIAGO 
BARROSO, cuando aún no alcanzamos 
a digerir la muerte del compañero REY-
NALDO LÓPEZ. Incluso el presidente 
VICENTE FOX QUESADA,  a su modo 
locochón, le preguntó al secretario de 
Seguridad Pública Federal, ALFONSO 
DURAZO MONTAÑO, que si estaba de 
vacaciones cuando mataron a Barroso. 
Con estos dos hechos nos queda muy 
claro que en Sonora, las cosas se están 
poniendo más feas para los comunica-
dores, por la intolerancia de quienes se 
les tiene que decir sus verdades públi-
camente aunque no les parezca. Nos 
decían algunos compañeros que en es-
tos tiempos en que sale un gobierno co-
rrupto y entra el otro que no ha podido 
dar los rendimientos que prometieron, 
el peligro es doble, porque hay quienes 
no toleran que se les digan esas verda-
des de a kilo y trozan el hilo por lo más 
delgado, matando a quien los pone en 
evidencia. Eso, independientemente 
del peligro que corremos con el actuar 
impune del crimen organizado. Pero se 
les olvida que si callan una voz o más, 
habrá miles de plumas que continua-
remos escribiendo o hablando en los 
micrófonos de los medios electrónicos 
que difícilmente callarán. Cabe mencio-
nar que las agresiones a periodistas son 
consideradas un delito federal y por lo 

tanto es esa autoridad la responsable de 
investigarlas, esclarecerlas y poner tras 
las rejas a los responsables. Sin embargo, 
en el caso de Reynaldo López, es justo 
reconocer que fue la autoridad estatal, 
la que investigó a fondo y puso tras las 
rejas a los responsables, lo que pocas ve-
ces ocurre en otras latitudes del país. Es-
peramos que en este último caso no sea 
la excepción. Por lo pronto el presidente 
de la Asociación de Periodistas del Valle 
del Yaqui, ALEJANDRO ROBLES RUIZ, 
está convocando a una manifestación 
en el edificio de la Fiscalía General de 
Justicia del Estado (FGJE) de las calles 
Yaqui entre Jalisco y Sufragio Efectivo, a 
las 10:00 de la mañana, para exigir el es-
clarecimiento del crimen del compañero 
Barroso. Y lo propio, están haciendo los 
compañeros de Hermosillo, quienes se 
reunirán frente a Palacio de Gobierno 
con el mismo fin. Pero además,  otros se 
concentrarán frente a las oficinas de la 
Fiscalía General de la República (FGR) 
por allá rumbo al aeropuerto capitali-
no, tomando en cuenta que no debe-
mos pasar por alto que el delito es del 
orden federal………….. En sana paz y con 
la unidad por el frente, se llevó a cabo 
el pasado sábado la Asamblea Anual de 
la Sociedad de Usuarios del Distrito de 
Riego del Río Yaqui, donde el productor 
ANTONIO FORNÉS GASTÉLUM, entre-
gó la vara de mando a su colega MIGUEL 
ANZALDO OLEA, cuyo representante 
por parte de la gobernadora del Estado, 
CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, lo 
fue el secretario de Gobierno, MIGUEL 
ERNESTO POMPA CORELLA, quien al 
tomar el micrófono les reiteró el com-
promiso de la mandataria de no dejar-

los solos en la lucha por lograr mejores 
apoyos a la producción, a propósito del 
anuncio del gobierno federal de apoyar-
los solo con 30 hectáreas. Por lo demás 
ahí presentes el CP RICARDO BOURS 
CASTELO, claro aspirante a la guberna-
tura por la vía independiente, así como 
su hermano RODRIGO de los mismos 
apellidos, actual regidor de la comuna, 
a quién también vale la pena no perder-
lo de vista. Por el lado de los morenos 
se descolgaron el secretario de la comu-
na, ASCENSIÓN LÓPEZ DURÁN, quien 
en tono de broma cuando se iba ir, lue-
go del saludo, nos dijo a varios colegas 
que ya se iba porque le dieron dos tacos 
nada más y él es de buen comer. Estuvo 
también el diputado RAÚL CASTELO 
MONTAÑO, quien además de Ricardo, 
Rodrigo y Ascensión, fue uno de los más 
saludados, aunque un poco menos que el 
nuevo presidente del Distrito de Riego, 
Miguel Anzaldo. Hubo quienes advirtie-
ron algunas ausencias, sospechando que 
algo pudiera andar mal, aunque otros lo 
achacan al fin de semana largo y que les 
haya dado por visitar al tío Sam………… Es 
pertinente reconocer la labor titánica del 
personal de Oomapasc, este fin de sema-
na, con eso de la suspensión del líquido 
en decenas de colonias debido a una 
obra que realiza la SCT en las calles 200 y 
Jalisco. Por un lado nos tocó ver muy ac-
tivos al director técnico del organismo, 
FRUCTUOSO MÉNDEZ VALENZUE-
LA y al propio alcalde SERGIO PABLO 
MARISCAL ALVARADO. Y por el otro le 
decimos que en algunas colonias donde 
se anunció la suspensión del servicio, el 
vital líquido regresó antes de lo previsto, 
en tanto donde se anunció baja presión, 

nunca se suspendió, ya que el personal 
trabajó día y noche debidamente su-
pervisados por los altos mandos. Una 
buena para el organismo……………… Por 
lo que se ve en la lucha por la presiden-
cia de la Asociación Ganadera Regional 
de Sonora, don HÉCTOR PLATT ya le 
comió el mandado al joven DANIEL 
BARANZINI, porque al primero lo he-
mos monitoreado en reuniones con las 
diferentes asociaciones locales del gre-
mio, en tanto al segundo lo vemos más 
lento y presumiendo diálogos con altos 
mandos del gobierno del presidente de 
México, como si ellos tuvieran algo que 
ver en el proceso. Así de que por lo que 
vemos este arroz ya se coció y repetirá el 
colorado, mientras que el morado le es-
tán haciendo falta verdaderos operado-
res, no aprendices de políticos que solo 
lo hundieron en un pantano de donde 
difícilmente le ayudarán a salir…………… 
Vemos con muy buenos ojos, que algu-
nos legisladores de Morena estén anali-
zando una iniciativa para despenalizar 
el uso de gas pimienta e inmovilizadores 
con toques eléctricos, sobre todo para 
que lo usen las mujeres que constante-
mente son agredidas por sujetos abusi-
vos aprovechando su indefensión. Tanto 
una herramienta como la otra, permite 
quitarse de encima a cualquier pelafus-
tán que pretenda agredirlas, con eso de 
que se ha puesto de moda arrebatarles 
el bolso, el celular e incluso agredirlas a 
golpes. Repetimos, ojalá que esto se con-
vierta en ley y que tome vigencia en todo 
el país, a ver si de esa manera la piensan 
dos veces tantas ratas que andan sueltas 
en la calle, tomando en cuenta que por-
tar arma de fuego constituye un delito.

Condena unánime por muerte de periodista

Raúl Castelo Montaño Héctor Platt Santiago Barroso Ricardo Bours 
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En el mundo de los negocios 
privan situaciones de la más 
diversa índole que podrían in-

dignar hasta al más insensible.
La ambición que todo lo corrompe 

ha provocado actos criminales contra 
una sociedad mundial que podría es-
tar en mejores condiciones de vida si 
no fuera por esa codicia que es capaz 
de cualquier cosa antes que ver afec-
tada su fuente de riqueza económica, 
trátese de la actividad que se trate.

En el quehacer de la medicina, la 
gente sufre por enfermedades que no 
tienen cura (aparentemente), pero en 
otros ámbitos igual padece por tec-
nologías que afectan ya sea contami-
nando (caso VW) o por privación de 
invenciones que habrían revolucio-
nado al mundo.

¿Ejemplos? Hablaré de varios ca-
sos. El primero es personal: por 25 
años padecí asma, por lo que tuve 
que someterme a tratamientos de 
control, pero sin esperanza de cura. 
El suplicio de las enfermedades pul-
monares es un verdadero fastidio que 
solo quienes lo hemos padecido lo di-
mensionamos; algo que poco impor-
ta a una industria que, aunque sabe 
cómo resolver esa y otras enfermeda-
des no lo hace, pues terminar con el 
padecimiento es renunciar a mucho, 
mucho dinero en venta de fármacos. 
La cura la encontré en Yucatán, en 
algo tan simple como una cuchara-
da de té, una sola cucharada y ¡zaz!, 
nunca volvió el asma.

El poder de la planta de donde 
emana ese remedio lo sabe la indus-
tria, pero no lo desarrollan por ra-
zones que antes dije. Pero lo mismo 
aplica para otras enfermedades.

En el caso de la industria automo-
triz las cosas no son muy diferentes, 
aunque algunos ejemplos sí lo son, 
por trágicos y hasta criminales.

¿Sabías que hubo ingenieros que 
fueron capaces de crear autos fun-
cionales sin gasolina? Claro, segu-
ramente. Lo que tal vez no sabías es 
que esos vehículos ni siquiera usaban 
electricidad o energía solar, pues el 
inglés Karl Slym logró hacer funcio-
nar autos a base de aire mientras que 
el motor del auto de Stanley Meyer 
requería agua de la llave. Así de sim-
ple; autos que NO requerían combus-
tible fósil, autos ecológicos, de per-
fecto funcionamiento y económicos. 
Pero terminaron mal, Karl Slym cayó 
desde el piso 22 del hotel en que se 
alojaba en enero del 2014, cuando 

acudía a un evento de la empresa que 
dirigía, Tata Motors, en Tailandia. Lo 
extraño del caso es que la ventana de 
su cuarto era muy pequeña para con-
siderar una caída accidental, tendría 
que haber tenido intencionalidad 
para caber por dicha ventana.

En 1998 el norteamericano Stan-
ley Meyer, quien creó un motor au-
tomotriz que sólo requería agua, ce-
naba con unos inversionistas cuando 
repentinamente llevó sus manos al 
cuello gritando que lo habían enve-
nenado. Accesos violentos de vómito 
fueron el preludio de una muerte que 
sobrevino a los pocos minutos.

Podría citar muchos casos más, 
pero el espacio es limitado para tan 
abultada lista de hechos indignantes. 
Aquí en Cajeme, Sonora, el médico 

cajemense radicado en U.S.A., JUAN 
PABLO MÁRQUEZ, dijo en 2015 que 
para el 2017 se iniciaría con protoco-
los de prueba para contar con vacu-
nas contra cinco tipos de cáncer, con 
la expectativa que para el año 2022 
estarían ya disponibles.

El notable galeno es punta de lan-
za de un equipo de investigadores 
que han destacado en la noble tarea, 
aunque existe un tema relativo a un 
Centro de Investigación y Tratamien-
to del Cáncer en nuestra región que 
ha dejado más oscuros que claros, 
pero esa es otra historia.

Bueno, esperemos que en tan im-
portante labor haya éxito, pero sobre 
todo que los perniciosos y extraños 
intereses no incidan en el proyecto, 
ni en su logro, menos contra el grupo 
científico, mucho menos en esto.

Ya en otros terrenos, el tema del 
homicidio del periodista SANTIA-
GO BARROSO es insoslayable. Sigue 
utilizándose la violencia buscando el 
amparo de la impunidad para callar 
voces críticas que evidencian, que 
denuncian.

El periodista abordaba temas de-
licados, hablaba del narcotráfico, de 
policías y agentes ministeriales de du-
dosa reputación, tocaba intereses. Es 
interminable la lista de profesionales 
de la comunicación que han muerto 
por abordar temas controversiales, la 
gran interrogante es cuándo cambiará 
esa situación. Lo que sí es imprescin-
dible sobre el tema es la indispensable 
acción de la ley sobre aquél o aquellos 
responsables de tan cobarde crimen, 
la atención está puesta en las institu-
ciones garantes de justicia.

¡Saludos!

En ConcretoBaldemar 
Herrera

La codicia que priva/ Justicia en caso Barroso

Juan Pablo Márquez Santiago Barroso
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Columna invitada Momento PolíticoHoracio L.
Zamudio

Columna de

¿Qué la delincuencia en 
Cajeme bajó 70 por ciento?

Una tarde de octubre de 2014, el 
entonces gobernador Guillermo 
Padrés Elías visitó Cajeme y lo 

acompañó el director estatal de Segu-
ridad Pública, Ernesto Munro Palacio, 
quien pronunció un discurso muy emo-
tivo y felicitó a las fuerzas policíacas por-
que en las últimas semanas no se regis-
traron homicidios, lo que se deriva, dijo, 
de la nueva estrategia implementada 
contra la delincuencia. Sentado, al fren-
te, el jefe policíaco Isaac Apodaca Laute-
rio escuchaba atento.

Según ese discurso, el problema de la 
inseguridad en Cajeme había pasado a la 
historia. No pasaron muchos días antes 
que estallara de nuevo la violencia crimi-
nal en el municipio, principalmente en 
Ciudad Obregón.

Ahora, la semana pasada recordamos 
ese discurso de Munro Palacio, converti-
do en dirigente estatal del PAN, hubo algo 
que nos llevó a recordar sus palabras: la 
declaración que hizo el secretario de Se-
guridad Pública y Protección Ciudadana, 
Alfonso Durazo Montaño, el que informó 
que la comisión de delitos de alto impacto 
en Cajeme cayó 70 por ciento.

Si durante enero y febrero se registra-
ron 54 homicidios en el municipio, ¿cómo 
es que nos dicen que el índice bajó 70 por 
ciento? Está para no creerse, por supuesto.

Pero entonces, ¿por qué de esos discur-
sos y esas declaraciones?

El argumento es que transmiten tran-
quilidad a la población, aunque esta vez 
lo que hay no es tranquilidad, hay miedo, 
sigue el miedo a salir a la calle, al mandar a 
los hijos y nietos a la escuela, al ir al trabajo, 
al abandonar el hogar para cualquier cosa. 
Una bala perdida, usted sabe, al transitar 
por el lugar en el que se registra una de 
tantas balaceras callejeras, esas que ya son 
cotidianas en este tan tranquilo municipio 
que fue hasta hace pocos años, al menos 
hasta el 2012 cuando empezó a agravarse 
la situación y no se ve el día en que acabará 
este ambiente de criminalidad.

Sobre los engaños a la sociedad en 
cuanto a que la criminalidad disminu-
ye encontramos el factor de considerar 
sólo las circunstancias, esto es que una 
semana se registran 10 o más homicidios 
y en la siguiente sólo dos o tres, enton-
ces se dice que se desplomó el índice de-
lincuencial, lo que no se explica es que 
únicamente se tomaron en cuenta los 
números de una semana a otra.

54 homicidios en los dos primeros me-
ses del año, sin considerar las desaparicio-
nes forzadas, nos muestra la existencia de 
un nivel grave de delincuencia y lo que es 
grave también es el engaño.

Vemos en el presidente López Obrador 
un mandatario sensato y objetivo que está 
dando la batalla tras la meta de pacificar 
el país, el problema es que sus funciona-
rios en muchos casos no le responden en 

la medida que deberían hacerlo.
Tiempo es que las autoridades reconoz-

can que el problema de la delincuencia no 
se acabará con discursos, sólo con hechos, 
sin ellos esas autoridades están perdidas.

Los más de los mexicanos aprobamos, 
respetamos y nos sentimos orgullosos del 
presidente López Obrador, la diferencia 
está en sus funcionarios, a los que recla-
mamos sus mentiras y su torpe proceder.

Pregunte usted al primero que se en-
cuentre si es verdad que la comisión de 
delitos de alto impacto cayó 70 por ciento. 
Todos dirán que no es verdad y tienen ra-
zón, no es cierto y esas mentiras no con-
vencen a nadie. Hasta apara mentir hay 
que saber hacerlo porque las mentiras de-
ben ser, en principio, creíbles.

En reciente Sesión de Cabildo obser-
vamos y escuchamos a algunos regido-
res aplaudir al jefe policíaco, Francisco 
Cano Castro, por su “exitoso” desem-
peño al frente de la Policía Preventiva 
Municipal, todos nos preguntamos, ¿de 
dónde parte lo exitoso?

Queremos todos que sea exitoso, sí, 
pero no lo ha sido, lo que se ve es más bien 
el fracaso de este y los demás cuerpos de 
seguridad porque sabemos que por allí 
andan recorriendo las calles y avenidas, 
aunque no se ven los resultados.

Ni en el discurso se detecta alguna 
diferencia, sigue la tendencia hacia el 
engaño y así como se miente a la pobla-

ción, del mismo modo se miente al pre-
sidente López Obrador.

Prácticamente un homicidio diario du-
rante los dos primeros meses de este 2019 y 
aún más con los cadáveres descubiertos en 
la ciudad y el campo de personas asesina-
das días, semanas y meses atrás. Luego las 
desapariciones forzadas y al final nos di-
cen que el problema se redujo 70 por cien-
to y si lo que se busca es el aplauso, bien, 
vamos a aplaudir pero de a mentiritas si 
sólo mentiritas nos dicen.

En Cajeme no se puede felicitar a nin-
guna autoridad, la criminalidad persiste, 
la inseguridad está en todas partes, no hay 
sitio seguro. ¿En qué sitio del municipio 
no se han cometidos grandes crímenes en 
los últimos años?

Lo mismo en el centro de la ciudad 
que en la periferia, en el área rural, en 
sitios de recreo, en todos los lugares se 
ha derramado sangre y no precisamen-
te de delincuentes, muchas personas 
inocentes, incluyendo niños han caído 
bajo las balas asesinas y si la sociedad 
no protesta no significa que está de 
acuerdo, se siente el miedo por el que-
hacer delictivo y miedo ante las fuerzas 
policíacas que de una u otra manera 
han contribuido a que exista este am-
biente de inseguridad.

Viene la Guardia Nacional, algún día 
estará aquí y no queda más que confiar en 
que las cosas empezarán a cambiar.

Guillermo Padrés Elías Ernesto Munro Palacio Isaac Apodaca Lauterio Alfonso Durazo Montaño Francisco Cano Castro
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Cajeme en la escalofriante lista de las ciudades más violentas del mundo

No sé si es para alegrarnos o po-
nernos a llorar, pero Obregón 
apareció de nuevo en la lista de 

las 50 ciudades más violentas del mun-
do, según el más reciente reporte del 
Consejo Ciudadano para la Seguridad 
Pública y Justicia Penal, una organi-
zación mexicana que anualmente da a 
conocer una lista. Nuestra querida Ciu-
dad Obregón salió en el lugar número 
31 con 166 homicidios para una pobla-
ción de 339,000 habitantes en el año 
2017. Lo bueno fue que no tomaron en 
cuenta los números del año 2018, consi-
derado el más violento en la historia de 
Cajeme, cuando tuvimos 231 asesinatos 
y 50 desaparecidos. En realidad, las ci-
fras del 2017 difundidas por el reporte, 
se quedaron cortas porque se calcula 
que fueron cerca de 200 los homicidios 
no 166. A nivel general para el caso de 
México, el estudio cita como causa de 
las altas tasas de muertes violentas a la 
falta de acciones sistemáticas para erra-
dicar las milicias privadas de los grupos 
criminales. Esto ha provocado, dicen, 
que la impunidad llegue a niveles nun-
ca antes alcanzados. Quizá va siendo 
hora de que el secretario de Seguridad 
nacional Alfonso Durazo le dé priori-
dad a Obregón y a Sonora, su estado 
natal para ayudar a bajar los altos nive-
les delictivos. Se necesita una estrategia 
más efectiva con apoyo federal. La vio-
lencia es nacional y es estatal, pero hay 
ciudades con niveles alarmantes como 
Obregón. La muerte del periodista San-
tiago Barroso en San Luis Río Colora-
do, es una muestra más de la gravedad 
e impunidad en la que se vive. Así que 
Durazo tiene que voltear los ojos y más 

presupuesto a su estado porque por 
ahora no se ha visto que mande ni una 
sola patrulla. Si no es él, quién más. 

¿Proteccion para particulares?
De 68 policías municipales que se 

empleaban para proteger a ricos empre-
sarios, sólo quedan 12. El tema es deli-
cado sobre todo en municipios como el 
de Cajeme que han estado quebrados. La 
mejor manera de resolver el asunto para 
no afectar al erario, es que el municipio 
le cobre a los particulares adinerados 
por prestarles el servicio de protección. 
Eso sería un buen trato para ambos, y no 
creemos que se nieguen a pagarlo. Con 
ese dinero, se pueden contratar otros 
policías para no dejar desprotegida a la 
población. Podría haber excepciones 
cuando se trate de un periodista o un 
líder de derechos humanos que ha reci-
bido amenazas. O incluso cuando visite 
Obregón un personaje de alto nivel. 

Debo aclarar que el uso de policías de 
gobierno para protección de particulares, 
no es exclusivo de Obregón, también pasa 
a nivel de las policías estatales y federales. 

Pura vacilada
Durante la semana que terminó, sur-

gió fuerte el rumor de que la gobernado-
ra Claudia Pavlovich podría renunciar al 
cargo para irse de secretaria general del 
PRI, y hacerle el mano a mano al ex rector 
de la UNAM, José Narro Robles quien va 
por la presidencia nacional del tricolor. 
Cuando la gobernadora publicó una foto 
en Twitter, tomando un café con Narro 
Robles, fue como si le echaran combus-
tible a las brasas ardientes del rumor. Se 
manejaron muchas versiones para expli-

car el porqué de la especulación que al 
final de cuentas quedó en eso. Pero se ha-
bló desde distanciamientos políticos has-
ta cortinas de humo para desviar la aten-
ción de ciertos ataques en contra de la 
gobernante. Lo cierto es que Pavlovich se 
queda a concluir su mandato al frente de 
Sonora hasta septiembre de 2021. Aunque 
los últimos años de cualquier gobernador 
siempre son lo más duros y desgastantes. 
La mejor respuesta al porqué no dejaría 
la gubernatura, la dio el regidor Rodrigo 
Bours quien dijo en un tuit: “ni al caso. 
Cómo dejar una gubernatura para ir a ve-
lar un muerto”. Y sí, porque el PRI está en 
la lona. Los priístas están divididos, con 
un montón de tribus. Tampoco enten-
demos por qué el ex rector de la máxima 
casa de estudios se quiere ir a dirigir el 
PRI. Él es un tipazo, un académico muy 
querido por los estudiantes. Me incluyo 
yo misma como ex alumna de la UNAM. 
Sin embargo, sin restarle ningún mérito 
porque los tiene y muchos, dudamos que 
tenga el perfil y la vagancia política para 
sacar al PRI del barranco. Aunque otros 
priístas consideran que es justamente su 
calidad moral, lo que necesita el PRI en 
estos momentos.

Buen funcionario
Qué buena idea la de transformar en 

espacios artísticos algunos de los calle-
jones de Obregón. Estamos hablando de 
los callejones Colombia y Haití donde el 
proyecto Bunka y los arquitectos COVEN 
han puesto manos a la obra para convertir 
el primer callejón en un espacio cultural; 
y el segundo, enfocado en la salud y en las 
personas con capacidades especiales. Eso 
es lo que hace falta a Obregón: la colabo-

ración de todos para mejorar la ciudad. 
Aquí también hay que reconocer el papel 
de Ovidio Villaseñor de Imagen Urbana. 
Por cierto, es hijo del doctor del mismo 
nombre; y de los mejores funcionarios de 
la administración mariscalista. Además, 
algo que está mejorando en Obregón es el 
estado de los parques. Nos reportan que 
también están sufriendo una transforma-
ción para bien, al grado que da gusto dar-
se una vuelta por las plazas. 

Competencia obrera
A la CTM ya le salió competencia. Se 

trata de la naciente central obrera CA-
TEM, Federación Autónoma de Trabaja-
dores y Empleados de México. La sema-
na que terminó le tomaron la protesta al 
líder en Sonora, Alfonso Moreno Clark. 
¿Estará esta central impulsada por MO-
RENA? Por ahí en el evento pudimos ver 
al senador Arturo Bours. El candidato in-
dependiente a gobernador, Ricardo Bours 
se hizo presente a repartir abrazos. Es lo 
bueno de ser independiente. No hay que 
rendirle cuentas a nadie. 

Pleito entre compadres
Dio mucho de qué hablar el video 

que hizo circular el exalcalde de Her-
mosillo, Manuel Ignacio “El Maloro” 
Acosta en el que acusa a Luis Fernando 
Heras Portillo, gente del exgobernador 
Manlio Fabio Beltrones, de calumnias 
y amenazas con el fin de hacerle un 
juicio político porque no los favoreció 
con la licitación del alumbrado públi-
co. Pero un momento, ¿qué El Maloro 
y Heras no eran parte del mismo gru-
po?... El caso es que se pelearon los 
compadres y se sacaron las verdades.

Ovidio Villaseñor  Ricardo Bours José Narro Robles Alfonso Durazo



www.ultimapalabra.com

24

$10.00 Sonora, MéxicoAño 10 / No. 445 / 24 Páginas / Del 20 al 26 de marzo de 2019

Semanario

www.ultimapalabra.com

Esta semana
escriben

Francisco 
Arenas 

Humberto 
Angulo 

Miguel 
Ángel Vega 

 Horacio 
Zamudio 

Araceli 
Martínez

Cumple alcalde Sergio Mariscal 6 meses de gobierno
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Ante el Congreso del Estado 

Por presuntas irregularidades piden  
juicio político contra ‘Maloro’ Acosta
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